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Algo nos ha hecho relacionar las 
urnas con un cocido tradicional 
que se va preparando en un cal-
dero de cobre al fuego bajo de una 
cocina vasca. Porque algún cocine-
ro o cocinera parece haberle dado 
betagarri a esto de las elecciones. 
Con un trimestre de por medio en-
tre publicaciones nos han alcanza-
do las generales, segundo cocido 
en poco tiempo ya que el primero 
parece que no salió al gusto de 
alguien. Vuelta pues a echar leña 
para avivar las brasas, aunque no-
sotras creemos que ya quedamos 
bien saciadas con nuestra primera 
ración. Las elecciones municipales 
y forales han tenido ya de por sí in-
gredientes suficientes. Sabrosos… 
pero desprendiendo algunos un in-
habitual fortiz que nos ha obligado 
a dilatar la digestión. Esto explica 
que nuestro número 107 de la re-
vista se nos haya ido de tiro res-
pecto a la constitución de los nue-
vos ayuntamientos. Sabor intenso 
con matices distintos que sugieren 
incluso nueva receta que es pre-
ciso conocer. Todo ese cocido en 
la caldera regresa al término real 
metafórico de la urna. Aquí se cue-
ce todo, aunque prefiramos que-
darnos con el menú de nuestros 
municipios y nuestro parlamento 
alavés. No vayamos a empachar-
nos. On egin!

El cocido es intenso
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Oskar Anzuola

Hace cuatro años la continuidad en el 
espectro municipal era la primera y muy 
clara lectura que dejaban en Mendial-
dea los resultados de las elecciones y la 
constitución de los ayuntamientos. Las 
cosas han cambiado mucho tras el 28 M, 
y las novedades han destacado, incluso 
más allá del acto de toma de posesión. 
Han sido también elecciones forales, y 
dentro de la distribución de cargos en el 
ejecutivo foral que gobiernan PNV y PSE, 
aparecía el perfil de Anartz Gorrotxategi 
como diputado de Equilibrio Territorial. 
El que había sido reelegido alcalde de 
Maeztu en tu tercera legislatura no lo 
será –la alcaldesa es ya Gema Ramos y 
él se queda de concejal- porque su res-
ponsabilidad máxima está ahora en el 
palacio foral.

Este último viraje postconstitutivo re-
mienda el inicio de la nueva legislatura 
municipal en nuestra comarca, aunque 
no para hacer cambiar lecturas que, tan-
to ayuntamiento por ayuntamiento como 
en su conjunto, son bastante más am-
plias que las del último período. Lo que 
más se le parece a la anterior etapa res-
pecto al PNV se queda en el dominio que 
sigue teniendo en Harana. Calca prácti-
camente el respaldo en votos y repre-
sentación respecto a hace cuatro años 
(4 ediles por 1 de EH Bildu). Los jeltzales 
han ganado también las elecciones en 
otras dos sedes: En Maeztu con un 53% 

de los votos, obteniendo la mayoría ab-
soluta, y en Bernedo, donde se tienen que 
conformar con gobernar en minoría tras 
dejarse diez puntos porcentuales. 

En ambos municipios, EH Bildu ha re-
gistrado un avance considerable al con-
seguir colocar cuatro concejales más 

(3+3 en total) en sus corporaciones. Hay 
un descenso general en la participación 
de esta cita (del 75% al 68% en el inter-
municipal), que explica sólo en parte el 
notorio retroceso del partido que hasta 
ahora miraba todo con holgura. “La gente 
se piensa que quedándose en casa iba a 

La mutación del mapa La mutación del mapa 
municipal es notoriamunicipal es notoria

Lehen aldiz, EAJk ez du gehiengoa eserlekuen ordezkaritza orokorrean, EH Bildu Lagranen 
sartu da eta independenteek pultsua mantendu dute Urizaharran eta Kanpezun

Todas las elecciones traen cambios pero las municipales del 28M han supuesto para Mendialdea una mutación del mapa 
de municipios como no se había dado en décadas. Es un dato objetivo desde el inicio de la democracia que el PNV ha sido 
la fuerza dominante, con etapas de pleno total en los seis municipios. Pero 2023 es el año en el que, tras perder terreno 
en los dos últimos comicios, los jeltzales ya no tienen la mayoría de escaños. De los 40 totales de la comarca quedan 
en 17, por 12 de las dos agrupaciones independientes (Kaixo y AMI) y los 10 de EH Bildu, la formación que más avanza. 
Por primera vez la izquierda abertzale ocupa una alcaldía, Lagrán, y su presencia abre un nuevo escenario comarcal. La 
composición del gobierno foral ha dejado una última sorpresa que altera el pleno de Maeztu: Anartz Gorrotxategi renuncia 
a su tercera etapa como alcalde tras ejercer ya como nuevo diputado de Equilibrio Territorial y Ordenación del Territorio..

                 Elecciones Municipales 2023 en Mendialdea. Votos por partidos y municipios

Candidaturas ARRAIA-MAEZTU (75,92 -) BERNEDO (48,67% -) CAMPEZO-KANPEZU (69,47% -) HARANA (59,17% -) LAGRAN (79,61% -) URIZAHARRA (73,57% -)

2023 2019 2023 2019 2023 2019 2023 2019 2023 2019 2023 2019

EAJ-PNV 251 (53,17%) 270 (59,73%) 91 (42,52%) 135 (54,22%) 142 (23,74%) 194 (32,23%) 4 de 5 ediles 108 (71,52%) 2 de 5 ediles 64 (52,46%) 49 (25,92%) 54 (31,40%)

Kaixo 418 (69,89%) 360 (59,80%)

EH Bildu 171 (36,22%) 151 (33,41%) 70 (32,71%) 53 (21,29%) 1 de 5 ediles 31 (20,53%) 3 de 5 ediles 23 (18,85%)

PP 37 (7,83%) 19 (4,20%) 29 (13,55%) 35 (14,06%) 30 (5,01%) 31 (5,15%) Nº insuficiente 2 (1,32%) Nº insuficiente 11 (9,02%) 4 (2,11%) 8 (4,65%)

AMI 124 (65,60%) 99 (57,56%)

PSE-EE 7(1,48%) 9 (1,99%) 17 (7,94%) 19 (7,63%) Nº insuficiente 6 (3,97%) Nº insuficiente 6 (4,92%)%) 11 (5,82%) 10 (5,81%)

Abstención 151 (24,08%) 131 (22,32%) 231 (51,33%) 170 (40,48%) 269 (30,53%) 206 (25,12%) 78 (40,83%) 44 (21,57%) 31 (20,39%) 17 (12,4%) 48 (20,43%) 52 (22,32%)



salir todo rodado y no es así”, se quejaba 
por el pírrico 48% de participación Ja-
vier Moraza, el alcalde con un gobierno 
mermado en Bernedo que lamenta sin 
ambages su mal resultado: tres ediles 
de siete, dos menos respecto al pleno de 
2019. Baja la participación sí en todos los 
municipios, aunque también se suponen 
razones interpretables por otros pará-
metros, gestión anterior o perfiles de 
candidatos, entre ellos.

Más allá de Bernedo, Harana y Arraia, 
el resto de corporaciones incorporan 
otros colores dominantes distintos. El 
más llamativo ha sido el verde manzana 
de EH Bildu que logra llenar el perímetro 
del mapa de Lagrán. Primera vez en la 
historia que esta formación se hace con 
una alcaldía y gobierno municipal en la 
Montaña. Con el sistema de listas abier-
tas, el escrutinio del día de elecciones fue 

de infarto y por un solo voto de diferencia 
se decantó la balanza para la formación 
soberanista. 3 ediles Bildu, 2 PNV y un 
gobierno de 5 del que quedaba fuera Mª 
Soledad Bedia, la que se postuló como 
firme candidata jeltzale para sustituir 
a José Mari Martínez. Al final el vetera-
no regidor lagranés, quien manifestó su 
preferencia por las personas antes que 
por un partido en la entrevista concedida 
a nuestra revista, entregaba con corte-
sía la makila a Urtzi Gaintzarain. Por la 
novedad que suponía, su investidura fue 
el acto con mayor expectación el 17 de 
junio.

Progresión de independientes

En los otros dos municipios donde si-
guen gobernando fuerzas independien-
tes, las últimas elecciones han venido a 
refrendar aún más el apoyo popular. Es 

creciente en Peñacerrada para el grupo 
AMI, al frente del cual estará por tercera 
vez Juanjo Betolaza, porque aumentó el 
número y porcentaje de votos (hasta el 
65%), consiguiendo de nuevo 5 de los 7 
sillones y dejando de nuevo en la oposi-
ción a un PNV que se veía con opciones 
de mejorar sus resultados.

En Kanpezu la progresión también es 
ascendente. Kaixo consiguió 5 ediles en 
2015, sumo uno más en 2019 y ahora re-
coge el 7º, dejando a su oponente con una 
presencia casi testimonial en el pleno. 
Nunca en la historia de la democracia el 
PNV había tenido menos representación, 
2 concejales. Así, Ibernalo Basterra, asu-
me su tercera legislatura como alcalde-
sa, reforzada, en el otro lado de la balan-
za, por los mejores resultados alcanza-
dos en Campezo por una formación: 418 
votos, casi el 70% del total.
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Los Herrán, 46 B bajo VITORIA
945 25 66 11 lofersa@teleline.es

Venta y distribución deVenta y distribución de
cereales y abonos para el agricultorcereales y abonos para el agricultor

Cereales COAGRIMA, SLCereales COAGRIMA, SL
 Iñigo Mtz. de Estívariz · 609 33 15 87 · Sta. Cruz de Campezo Iñigo Mtz. de Estívariz · 609 33 15 87 · Sta. Cruz de Campezo

José Ramón Mtz. de Estívariz · 609 47 45 19 · MaestuJosé Ramón Mtz. de Estívariz · 609 47 45 19 · Maestu

Con este mapa de fuerzas dominantes e intensidades muy 
variado respecto a hace cuatro años, el de las mayorías lo es 
menos porque sólo Bernedo -como se ha comentado- presenta 
un gobierno del PNV en minoría. Aquí necesitará el acuerdo 
-que no parecía tan claro a priori- del PP (el único escaño de 
toda la comarca), dando por entendido que EH Bildu ejerce-
rá de oposición. A pesar de que las soberanistas han ganado 
terreno en Maeztu, la mayoría absoluta jeltzale se impone en 
Maeztu (4-3) y queda fuera de toda duda en Harana (4-1), con 
su alcaldesa, Larraitz Waliño, que es la más joven regidora de 
la comarca. En Peñacerrada y Kanpezu, queda nítido también 
que la situación es de mayoría absoluta con más votos aún 
para las formaciones independientes.

Mayorías en la comarca

AMI, Kaixo, PNV y EH Bildu copan 39 de los 40 escaños totales. 
Los populares presentaron listas en los seis municipios, el PSE 
lo hizo en cinco pero los resultados de ambos, a excepción del 
último edil del PP en Bernedo, no han pasado de la anécdota. 
Dado que en dos de los seis ayuntamientos el sistema de votos 
es distinto, por personas, no se puede establecer un total uni-
forme de votos para algunos partidos pero la representación 
por escaños sí es, a cambio, más esclarecedora y significativa. 
12 escaños (7 Kaixo y 5 AMI) son independientes, 10 son de EH 
Bildu y el PNV se queda en 17 tras perder 7. Así las cosas, no ha 
pasado desapercibido que vira y bastante el equilibrio de fuer-

zas en la comarca y que de prosperar posibles acuerdos sobre 
el papel, el control de la Junta de Cuadrilla podría cambiar de 
signo político, hasta ahora del PNV.

Dentro del lienzo general, hay otro análisis más particular 
respecto a lo que para muchos es el centro de atención de 
estas elecciones: las personas más allá de los partidos. Iban 
a ser tres pero, tras la marcha de Gorrotxategi, serán dos al-
caldías las que repiten: Ibernalo Basterra y Juanjo Betolaza, 
ambos por segunda vez, en Campezo y Peñacerrada respecti-
vamente. Se estrena en la alcaldía lagranesa Urtzi Gaintzarain 
(que viene de ser concejal aquí y en Bernedo), Larraitz Waliño, 
como candidata de consenso que lo fue en Harana; Javier Mo-
raza, el sustituto de Rubén Martínez Crespo (ahora de segundo 
en Bernedo); y finalmente Gema Ramos, la última en asumir la 
máxima responsabilidad en Maeztu.

La renovación de cargos se produce casi al 50%: 21 de los 
ediles son nuevos y 19 continúan respecto a la anterior legis-
latura. Donde más se registran estrenos es en Arraia-Maeztu y 
Bernedo (5 de 7) y donde menos, en Lagrán (2 de 5) y Peñace-
rrada. Aquí la corporación la forman las mismas personas que 
hace cuatro años.

En cuanto a la paridad está equilibrada en alcaldías (3 muje-
res y 3 hombres), aunque en el conjunto de escaños de los seis 
ayuntamientos bascula más hacia los corporativos, 27 por 13 
corporativas.

Municipio Distribución de escaños Alcaldía

Arraia-Maeztu: 4 EAJ-PNV; 3 EH Bildu EAJ-PNV

Bernedo: 3 EAJ-PNV; 3 EH Bildu; 1 PP EAJ-PNV

Campezo: 7 Kaixo; 2 EAJ-PNV Kaixo

Harana: 4 EAJ-PNV; 1 EH Bildu EAJ-PNV

Lagrán: 3 EH Bildu; 2 EAJ-PNV EH Bildu

Peñacerrada: 5 AMI; 2 EAJ-PNV AMI

Total: Tres alcaldías PNV, 1 Kaixo, 1 AMI, 1 EH Bildu.

Por concejalías: 17 de EAJ-PNV; 10 EH Bildu, 7 Kaixo, 5 AMI, 1 PP
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Los acontecimientos entre el pleno de in-
vestidura del 17 de junio y la sesión de cargos 
del 14 de julio han hecho variar el dibujo de la 
corporación. Va la papelera la primera cróni-
ca porque Gema Ramos es desde entonces la 
nueva alcaldesa de Arraia-Maeztu, designada 
tras la renuncia como primer edil electo de 
Anartz Gorrotxategi, que fue dada a conocer 
dos días antes en un pleno. Gorrotxategi, que 
sigue como concejal, deja de ser regidor municipal tras ser nom-
brado diputado de Equilibrio Territorial y Ordenación del Territorio 
en el gabinete presidido por Ramiro González.

En estas circunstancias, Arraia-Maeztu ha sido el último ayunta-
miento en ponerse a funcionar con la nueva organizacón interna. 
Hay cambio de roles aunque no de personas ni tampoco de la dis-
tribución de escaños que dejaron las elecciones. Cuatro son para 
EAJ-PNV y tres para EH Bildu, que recupera un concejal respecto a 
la última legislatura. Con un mayor equilibrio, sigue siendo mayoría 
absoluta para los jeltzales.

Las primeras palabras de Gorrotxategi sobre los resultados feli-
citándose “por seguir siendo la primera fuerza en Maeztu 40 años 
después” perdían la actualidad de proceder entonces de un alcalde 
salido de las urnas con su tercera etapa por delante. La nueva pri-
mera edil se pronunciaba en otros términos tras recibir la makila. 
“Ha sido algo inesperado, pero acepto el cargo con ilusión. Iremos 
poco a poco porque los primeros pasos son muy importantes… 

teniendo en cuenta además que hay muchas 
cosas ya iniciadas”.

En la foto conjunta del pleno precisamente 
Ramos y Gorrotxategi, ahora con los papeles 
cambiados, son las dos personas que repiten 
respecto a la anterior etapa. Les acompañan 
por el PNV el más joven corporativo, Bersaitz 
Alegre, (20 años), que es primer teniente de 
alcalde, y la actual regidora de Vírgala, Ana 

Asunción Fernández de Monje. En la formación soberanista ha ha-
bido un cambio total. Se estrenan María Vallejo, Alberto Txasko y 
Rafael Núñez. Del mismo han salido Emilio Duprat, y Ruth Ibisate, 
actual procuradora en las Juntas Generales, y también presidenta 
en funciones de la Cuadrilla, tras la dimisión también de este cargo 
de Gorrotxategi.

En esta primera reunión de julio se sumaron (con varias convo-
catorias) algunos asuntos ordinarios a los propios del arranque 
consistorial (sueldo de alcaldesa, comisiones y periodicidad de 
plenos). Para el equipo de gobierno están en agenda algunas obras 
anunciadas en campaña. Entre ellas, los pisos sociales del edificio 
cuartel, la transformación de Teleclub y las acciones energéticas, 
de biomasa para la ikastola y fotovoltaica para edificios municipa-
les. En la oposición, María Vallejo recuerda que los pueblos peque-
ños “tienen grandes necesidades”. En este sentido anuncia que lle-
varán al Ayuntamiento “las demandas recogidas en reuniones que 
hemos tenido con buena parte de la vecindad de Arraia-Maeztu”.

El PNV conserva la mayoría y EH Bildu recupera escaños
Gema Ramos es la alcaldesa tras dimitir Anartz Gorrotxategi por su nombramiento como diputado

Alcaldesa
Gema Ramos Fernández. (EAJ-PNV).
49 años.

Montadora aeronáutica.

Aletxa.

Bersaitz Alegre 
Pérez de Onraita 
(EAJ-PNV).
20 años. 

Estudiante de 
Derecho. 

R. V. Laminoria.                       

Alberto Txasko 
Caballero 
(EH Bildu). 
38 años.

Hostelero.

Korres.

Anartz 
Gorrotxategi 
Elorriaga 
(EAJ-PNV).
36 años.

Delineante. 

Maeztu.

María Vallejo 
Llanos (EH Bildu).
54 años.

Técnica en artes 
gráficas y diseño 
gráfico. 

Maeztu.

Ana Asunción 
Fernández de 
Monje Alzola 
(EAJ-PNV).
47 años.

Auxiliar de enfermería.

Rafael Nuñez 
Murillo. (EH Bildu).
51años.

Trabajador en 
Ayuntamiento de 
Gasteiz y sindicalista. 

Maeztu.

Legegintzaldi berria ezusteko 
alkate batekin hasiko da, Gema 

Ramosek kargua onartu du 
Anartz Gorrotxategik dimisioa 

eman ondoren
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El PNV sigue gobernando en Bernedo, un mu-
nicipio que presenta novedades y singularida-
des respecto al resto de Mendialdea. Comen-
zando por ser el único donde no hay mayoría 
absoluta de un partido, el pleno está compuesto 
por tres fuerzas distintas (sólo hay dos en todos 
los demás), ha habido más variación en cuanto 
a los sillones electorales y menos proporciona-
lidad de género en cuanto a la representación, 
una mujer entre 7 ediles.

En la nueva corporación, sólo dos concejales repiten, el que por de-
cisión propia cedió la opción de volver a aspirar a la alcaldía, Rubén 
Martínez Crespo, y Mario Zurbano, ambos ganaderos. Es alcalde Ja-
vier Moraza, un agricultor de 61 años, que ya fue corporativo hace 
tres décadas aunque ahora se estrena como primer edil. Su primera 
impresión fue lamentando que su grupo se haya dejado 2 concejales 
esta vez, algo que achacó en parte a la bajísima participación (la me-
nor de la comarca, con 48%, casi 11 puntos menos que hace cuatro 
años). “Hay gente que se quedó en casa sin votar pensando que esto 
salía sólo y no es así”, se quejó.

En el lado opuesto, EH Bildu ha ganado bastante presencia con dos 
concejales más (70 votos) y empatando a 3 con el PNV en escaños, 

aunque será oposición. Forman grupo tres 
corporativos de estreno. Eneko Mendaza, Unai 
Saenz de Okariz, y la única concejala del pleno, 
Idoia López de Okariz. Llama también la aten-
ción la salida en bloque de las tres concejalas 
jeltzales que han estado la pasada legislatura y 
que la primera aspirante en última lista electo-
ral ocupara el puesto 6º.

El único edil popular, el veterano Tomás Ozae-
ta, se votó a sí mismo sin desvelar una dirección concreta para la 
legislatura, con lo que está por ver la forma de consenso que toman 
los asuntos. Hasta la fecha al menos no hay noticias de sobre colabo-
raciones pactadas. Todo ello después de un primer pleno en el que se 
formaron las comisiones y nombraron representantes. 

Bernedo tiene por delante como primeras acciones, continuar con 
el plan de eficiencia energética en edificios públicos, abordar la se-
gunda fase de la habilitación de la plaza-jardín de la muralla, y el plan 
para rehabilitar el edificio de viviendas de alquiler. Uno de los objeti-
vos principales ya apuntados por el alcalde es incidir en la reforma de 
carreteras del municipio, entre las cuales la Diputación anunció que 
se ejecutaría el proyecto de la A-3134 en un tramo de 3,5 km entre 
Urarte y Markinez.

El pleno se equilibra aunque
el PNV retiene el gobierno

Javier Moraza es el nuevo alcalde pero su grupo está en minoría y precisará de acuerdos 

Alcalde: 
Javier Moraza Pérez (EAJ-PNV). 
61 años. 

Agricultor.

Bernedo.

Rubén Martínez 
Crespo (EAJ-PNV). 
39 años. 

Agricultor-ganadero. 
Kintana.

Unai Sáenz de 
Okariz Samaniego 
(EH Bildu). 
32 años. 

Arquitecto. 

Markinez.

Mario Zurbano 
Gauna (EAJ-PNV). 
Ganadero. 
Arlucea.

Idoia Lopez de 
Okariz Lopez 
(EH Bildu). 
50 años. 

Sector sociosanitario. 

Bernedo.

Eneko Mendaza 
Foronda (EH Bildu). 
36 años. 

Trabajador en 
Michelin.  
Bernedo.

Tomás Ozaeta 
Sagastuy (PP). 
58 años. 

Jefe de fabricación 
en Pimesa. 

Vitoria.

EAJk eta EH Bilduk, hiruna 
eserlekurekin, eta PPk bat, 

osatzen dute Bernedoko osoko 
bilkura, gehiengo osorik 

gabeko bakarra
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NUEVOS AYUNTAMIENTOS. CAMPEZO/KANPEZU

Siete de cada diez votantes en las últimas 
elecciones en Campezo fueron de Kaixo, una 
proporción nunca alcanzada por un partido 
en este municipio. Concretamente la agru-
pación independiente consiguió el 69,89% de 
los votos (418), progresando 10 puntos res-
pecto a las últimas elecciones, lo que le vale 
para sumar el 7º edil en la mesa del pleno.

La misma evolución pero a la inversa se re-
gistra en el PNV. Con el 23,74% de los votos 
(142) cae al mínimo histórico de su represen-
tación, que pasa de 3 a 2 escaños. La mayoría 
absoluta de Kaixo lo es más todavía en una 
mesa de nueve.

Así las cosas, el pleno de constitución mos-
traba con todo resuelto, un aspecto protoco-
lario y donde uno de los momentos más emo-
tivos se produjo en la entrega de la makila 
a Ibernalo Basterra en la tercera legislatura 
que comienza. Esta vez, de manos de Zuriñe 
Sáenz, que aunque sigue en puestos en la lis-
ta de Kaixo, pone fin a su etapa de ocho años 
en primera línea y como edil. Agradeció a la 
alcaldesa y al equipo de gobierno, sobre todo 
la labor conjunta y la relación compartidas 
durante este tiempo.

Dentro del grupo de gobierno hay dos nue-
vas incorporaciones: Ione García de Azilu y 
Esteban Gómez. También en el grupo del PNV, 
y al desaparecer de escena los tres anterio-
res corporativos, son nuevos sus, ahora, dos 
componentes. Sólo respecto a la última etapa 
Juanjo García de Acilu, porque ya ha estado 
en el ayuntamiento en dos legislaturas ante-
riores. Es la primera vez sin embargo para 
Lucía Elorza.

En la primera sesión del pleno se repar-
tieron responsabilidades por áreas. Miryam 
Quintana y Manu Muñoz serán primera y se-
gundo teniente de alcalde. Los compromisos 
de las nuevas y nuevos ediles son como re-
presentante en organismos educativos (Hau-
rreskola y Consorcio escolar, en el caso de 
Ione García de Acilu), y coordinando Sector 
Primario, en el caso de Esteban Gómez. La 
alcaldesa asume además de sus funciones 
propias, todo el Area Social, Sanidad y rela-
ción con las juntas administrativas.

El inicio de legislatura coincide con dos 
reivindicaciones que han encontrado respal-
do en el Ayuntamiento. Antes incluso de la 
constitución, el pleno (con los únicos votos 
de Kaixo) aprobó la petición de una cobertura 
sanitaria en el ambulatorio para garantizar 
la calidad del servicio, petición lanzada por 

Kaixo consigue el mayor número de ediles
Talde honen hirugarren legegintzaldia, Ibernalo Basterra 

alkate gisa hirugarrena ere, botoen % 70aren babesarekin hasi da

Alcaldesa: 
Ibernalo Basterra 
Txasko (KAIXO). 
50 años. 

Trabajadora en 
comercio local. 

Kanpezu.

Eduardo Ruiz 
de Loizaga Sanz 
(KAIXO). 
61 años. 

Pintor autónomo. 

Urbisu.

Manu Muñoz 
Morentin (KAIXO). 
50 años.

Ingeniero técnico. 

Kanpezu.

Esteban Gómez 
Echagoyen  
(KAIXO). 
50 años. 

Agricultor y empleado. 

Antoñana.

Lucía Elorza 
Lorenzo (EAJ-PNV). 
28 años. 

Ganadera. 

Oteo.

Miryam Quintana 
Urrea (KAIXO). 
27 años. 
Trabajadora 
Hostelería. 
Kanpezu.

Javier López de 
Luzuriaga García 
(KAIXO). 
48 años. 

Técnico de 
Medio Ambiente. 
Bujanda.

Ione García de 
Acilu Díaz de Alda 
(KAIXO). 
33 años. 

Educadora 
de Primaria. 

Kanpezu.

Juan José García de 
Acilu Pérez 
(EAJ-PNV). 
62 años. 

Profesor de Primaria. 

Kanpezu.

la mayoría del personal de la UAP comarcal. 
También ha quedado claro - en el primer ple-
no de la nueva legislatura, y por unanimidad 
en este caso- la reclamación de más profe-
sorado para el centro IPI Mendialdea suscrita 
por la dirección de este centro.

La última mejora concluida en el municipio 
es la habilitación del rocódromo -que está 

por estrenar- y está pendiente ahora la am-
pliación de la Casa Consistorial, una actua-
ción que conlleva el traslado de la Cámara 
Agraria a los bajos municipales de Subida al 
Castillo. El programa foral Obras Menores ha 
incluido la obra de la reparación del frontis 
en el frontón municipal que se realizará den-
tro de este año.
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NUEVOS AYUNTAMIENTOS. LAGRAN

Inspección técnica de edificios ·
Proyectos· Informes· Direcciones de obra ·
Coordinaciones de seguridad y salud ·
Estudios de seguridad y salud ·
Coordinación de gremios ·
Certificados eficiencia energética ·
Planes de gestíon de residuos · 

E-mail: delafuente.at@gmail.com  Móvil: 609 455 481
es.linkedin.com/pedrodelafuentecampo/

San Fausto, 12 -Bujanda

PEDRO Mª DE LA FUENTE
a r q u i t e c t o  t é c n i c o

No muchas veces el salón de plenos de 
Lagrán ha tenido la concurrencia que se 
pudo ver el 17 de junio. Se justificaba sobre 
todo porque el Ayuntamiento se disponía a 
iniciar la legislatura del cambio. Será la pri-
mera etapa en la que gobierna un alcalde 
de EH Bildu, rompiendo el tradicional domi-
nio del PNV, un vuelco que ha dejado quizás 
más sensación de sorpresa fuera del muni-
cipio que dentro del mismo.

Urtzi Gaintzarain, que accedía hace cuatro 
años por primera vez como concejal en La-
grán, es el nuevo alcalde designado por su 
propio grupo, a las que las urnas han hecho 
corresponder tres de las cinco concejalías 
de la corporación. En un municipio de lis-
tas abiertas, los cinco nombres con mayor 
número votos fueron para el ya primer edil 
(55), sus compañeros Oscar Corres (58) 

e Irati Rufrancos (46) dentro de EH Bildu; 
mientras que por el PNV fueron Belén Are-
chaga (50) y Oscar Aguirregabiria (46). Esa 
mayoría de escaños 3-2 es la que al final 
posibilitó prosperar la candidatura a la al-
caldía de Gaintzarain, y por sólo un voto de 
diferencia (45) dejar fuera del pleno a la as-
pirante por el PNV, Mª Soledad Bedia.

Ese resultado -similar a un gol decisivo 
al final de la prórroga de un partido y así 
se manifestó en redes sociales- se hizo no-

tar en la  expectación que ha tenido Lagrán 
en las elecciones y su periplo posterior. La 
constitución del Ayuntamiento, con dantzas 
y el agurra a la nueva corporación, dejó 
momentos de inusual solemnidad, incluso 
emoción reflejados en algunas caras, y todo 
ello mezclado con la normalidad democrá-
tica en la entrega de la makila de quien ha 
sido el alcalde más lonvego, José Mari Mar-
tínez (PNV). Por parte del nuevo primer edil, 
por primera vez utilizando el euskera en un 
estreno municipal en Lagrán, palabras para 
dar las gracias a su antecesor, -quien ya de-
legó a su grupo áreas de gestión municipal 
los últimos dos años- y también al fallecido 
munícipe José Ignacio Ortega. Todo ello an-
tes de marcar las prioridades de este nuevo 
ciclo municipal: la principal, impulsar fór-
mulas para la participación ciudadana.

EH Bildu consigue 
su primera alcaldía en la comarca

La balanza con el PNV se inclinó por un solo voto y permite a Urtzi Gaintzarain liderar el gobierno municipal

Kargua utzi duen alkateak, 
José Mari Martínezek, makila 

eman zion azken urteetan udal 
kudeaketaren alorrak eskuordetu 

dituenari

Oscar Korres 
Larrauri (EH Bildu).
46 años. 

Cocinero  
en sector público. 

Lagran.

Mª Belén Arechaga 
Alegría (EAJ-PNV). 
60 años.

Pensionista.

Lagran.

Irati Rufrancos 
Sánchez (EH Bildu). 
30 años. 

Trabajadora 
en el CRAD. 

Lagran.

Oscar José 
Fernández 
Aguirregabiria 
(EAJ-PNV). 
52 años. 

Taxista. 
Villaverde.

Alcalde: 
Urtzi Gaintzarain 
González de Durana 
(EH Bildu).
34 años.

Técnico en paisajismo y 
agroecología. 
Lagran.
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NUEVOS AYUNTAMIENTOS. HARANA

restaurambiente@gmail.com

En el pleno de Harana se combina una situación representativa por 
fuerzas políticas, que no cambia, con la composición del grupo humano 
que sí lo hace y mucho. Sólo José Miguel Quintana repite (y ya es la 
segunda ocasión que lo hace) en el cargo de concejal, porque todos y 
todas las demás personas acceden al mismo por primera  vez.

Quintana (con 59 votos) ocupa uno de los cuatro escaños que ha ob-
tenido el PNV, al  igual que hace cuatro años. Su experiencia no ha 
jugado para optar a regidor porque ya de inicio estaba previsto por 
decisión del grupo que como alcaldesa se designaría a Larraitz Waliño 
en caso de confirmarse los apoyos individuales de las listas abiertas. 
Obtuvo 60 votos, por 62 de Iker Prado (Ullibarri) y 58 de Rufino Bernal 
(San Vicente). De la lista de EH Bildu, sale el 5º concejal, Sergio Novoa 
(Alda), que obtuvo 42 votos, el que más de su lista electoral empatado 
con Alvaro López de Arbina.

“Satisfactorios  y tranquilizadores, manteniendo los cuatro conceja-
les”. Así se expresó Larraitz Waliño al conocer los resultados del día 
28 de mayo. En el proceso previo, no exento de dificultades puesto que 
la lista jeltzale de Harana fue una de las últimas en decidirse, esta in-
geniera agrónoma, afincada en Kontrasta, manifestó haberse sentido 
“muy arropada. Ahora con ganas de empezar a coger experiencia, y si 
es preciso pediré apoyo a mis predecesores”. Su referente más inme-
diato es Rosa Ibarrondo, quien tras una legislatura cedió la makila a la 
que ya es alcaldesa más joven de la comarca, con 27 años.

Un Ayuntamiento centrado en las personas es la idea principal de la 
nueva regidora, cuyo grupo municipal sigue dando mucha importan-
cia, entre otros, a los proyectos comunes con las juntas, a cuidar su 
residencia y ahora también a intentar atraer más actividad al polígono 
industrial.

Nueva alcaldesa jeltzale 
en una corporación renovada

Larraitz Waliñok gehiengo osoa lortu du eta Mendialdeko sei udaletako alkaterik gazteena da

Iker Prado Beltrán 
de Heredia 
(EAJ-PNV). 
40. 

Tornero. 

Ullibarri.

Rufino Bernal San 
Vicente (EAJ-PNV). 
55 años. 

Operario en  la 
construcción. 

San Vicente.

José Miguel 
Quintana San 
Vicente (EAJ-PNV). 
55 años. 

Oficial del metal. 

San Vicente.

Sergio Novoa 
Arroniz. (EH Bildu). 
54. 

Operario. 

Alda.

Alcaldesa: 
Larraitz Waliño 
Arana (EAJ-PNV).
27 años.

Ingeniera agrónoma.

Kontrasta.
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NUEVOS AYUNTAMIENTOS. PEÑACERRADA/URIZAHARRA

Alcalde: 
Juan José Betolaza Pinedo (AMI).
50 años. 

Técnico logístico. 

Payueta.

Silvia Quintas 
Barrón (AMI). 
55 años. 

Autónoma limpieza. 

Peñacerrada.

José Luis Armentia 
Gainzarain (AMI). 
64 años. 

Ingeniero. 

Regidor de Montoria.

Alfredo Vicuña 
Sáenz (AMI). 
50 años. 

Operario 
mantenimiento. 

Payueta.

Enrique González 
Gutiérrez 
(EAJ-PNV). 
43 años. 

Agricultor y ganadero. 

Regidor de Faido.

Edurne Ibisate 
Alvarez de 
Castañeda (AMI). 
42 años. 

Administrativa. 

Baroja.

Tito Vidal García. 
(EAJ-PNV). 
63 años. 

Funcionario. 

Payueta.

La sexta legislatura en la que el grupo inde-
pendiente AMI gobernará en Peñacerrada, tam-
bién con mayoría absoluta, se parece mucho a 
la que le ha precedido. Tanto que las fotos de la 
corporación muestran los mismos rostros, con 
algún cambio en el orden de candidatos y na-
turalmente actualizadas cuatro años después. 
La orla municipal sigue estando presidida por 
la imagen del que ya es primer edil por tercera 
vez consecutiva, Juan José Betolaza.

Su grupo vuelve a conseguir cinco escaños, y curiosamente le han 
faltado los mismos votos que al PNV hace cuatro años (4) para sumar 
un edil más. En ese avance de los independientes está la principal 
novedad. Se mantienen así en esta agrupación Edurne Ibisate (Baro-
ja), y Alfredo Vicuña (Payueta) junto a dos ediles con más trayectoria 
acreditada como Silvia Quintas (Peñacerrada), también primera te-
niente de alcalde y José Luis Armentia (Montoria).

Con todas y todos han compartido mesa corporativa desde la opo-
sición tanto Tito Vidal (Payueta) como Kike González (Faido). Los dos 

ediles del PNV deben conformarse con repetir 
dupla representativa y un perfil idéntico, aun-
que distinto al deseado en sus pretensiones 
electorales. Ha habido una diferencia añadida, 
en este caso anecdótica y apercibida en el acto 
de la toma de posesión, y es que este grupo 
municipal, siguiendo el criterio del partido, no 
presentó candidatura propia a la alcaldía, limi-
tándose a abstenerse en la votación tras la que 

resultó reelegido Betolaza.

La legislatura comienza así con la misma mecánica de la anterior: 
grupos de trabajo y reuniones previas a los plenos. En cuanto a los 
contenidos, el equipo de gobierno ha logrado encauzar en su segun-
da tentativa la gestión del local multiusos, y ahora está inmerso en 
culminar su plan de eficiencia energética que comprendía 2 lotes de 
dotaciones. Por lo demás, el alcalde ya marcó algunos objetivos prin-
cipales a perseguir: mantener los servicios, llevar adelante el Plan 
Forestal, -cuya gestión sigue siendo cuestionada por la oposición- y 
seguir impulsando el patrimonio local, con proyectos como el museo 
etnográfico y Mina Diana, en Loza.

Casi la misma foto corporativa 
cuatro años después

AMI, con Betolaza de alcalde, vuelve a confirmar su mayoría absoluta mientras que el PNV se queda como estaba

Zerbitzuak mantentzea, 
Baso Plana eta tokiko 

ondarea sustatzea 
independenteen seigarren 
legealdiko agendan daude
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PUBLICIDAD

Reparación en
Diesel - Gasolina Electricidad

Línea Pre ITV - Control de gases
Alineación y dirección - Neumáticos

Aire acondicionado...
Ctra. Vitoria-Estella, 31 - Sta. Cruz de Campezo
Tl. 945 41 51 83 Fax: 945 41 50 69

ELECTRICIDAD

GUINEA
instalaciones
eléctricas

679 96 32 04
electricidadguinea@gmail.com

EL RINCON
DEL DUENDE
MANUALIDADES

ANA VÁZQUEZ - 646 86 25 42
anabel_909@hotmail.com

Beato Tomás de Zumárraga, 34 · 01009 Vitoria-Gasteiz · 945 21 46 35

652 77 65 09

info@dalvez.com

www.dalvez.com
Zerbitzua 
euskarazziurtagiria
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NUEVOS AYUNTAMIENTOS

Ane Ogeta

Nos cuesta poco rearmar un repaso 
para cuando se diluya el recuerdo de lo 
que fueron las elecciones municipales y 
forales 2023 en nuestros pueblos. Más 
allá del momento de insertar los sobres 
-blanco y/o sepia- en las urnas, estos 
comicios dejan estampas reveladoras 
de que sigue habiendo vida alrededor de 
la urna. Salsilla por ver triunfos y fra-
casos locales, por ver qué vecina sale o 
entra de concejala o sencillamente por 
compartir o asistir a pequeños episo-
dios dentro o fuera de la sala donde se 
ejerce el derecho a voto.

Atraídas, por los resultados y las imá-
genes que hay que tomar para compo-
ner la información, pero también por 
ese aporte vivencial, nos animamos 
una vez a recorrer nuestra cometa de 
Mendialdea. Fue un recorrido completo 
el día de elecciones (con 13 horas de 
actividad) y solo parcial en presencia, 
aunque cubierto en contenido, el día de 
la investidura, por coincidir las sesiones 
en horario sólo de mañana.

El 28 de mayo lo comenzamos en 
Maeztu donde, aún de mañana, había 
mucho ambiente en La pecera. Ese pri-
mer rato dio para ver a varios actores 
con intereses munícipes en juego, tam-
bién forales, pero además el destino 
nos hizo toparnos con un protagonista 
de otro perfil y una historia inédita de 
por medio. Después de 38 años vivien-
do aquí, Tom Donneland, un británico 
maeztutarra ha podido regularizar su 
situación como “ciudadano… bueno de 
La Península”, decía, y pudo votar por 
primera vez. Un momento que recogía 
nuestra cámara. Compartía su alegría 
por el acontecimiento con Miguelón, a 
quien le vincula el espectáculo desde 
los tiempos de Bekereke, y con su per-
miso decidimos grabar el audio de la 
escena para para nuestra historia local.

Había cámaras de televisión presentes 
por el candidato a diputado general, Da-
vid Rodríguez, pero marchamos hasta 

Harana… dando el salto por Sabando. 
Una circunstancia favoreció antes de 
mediodía, la afluencia inusual a la sala 
de votaciones en Alda. “La gente se está 
pasando antes de subir la romería de 
Santa Teodosia” escuchaba Sergio, uno 
de los nuevos vecinos de San Vicente, 
quien nos contó su experiencia de votar 
por primera vez como tal. “Más cómodo 
y más tranquilo que en Vitoria, y luego, 
pues sí, preguntas alguna duda sobre 
candidatos aunque más o menos lo te-
nía bastante decidido”.

Tras registrar media docena de votos, 
bajamos hasta Santa Cruz para ver uno 
de los momentos álgidos de la jornada, 
el vermú. Ya para esa hora recogimos 
el testimonio de una persona que estu-
vo en la mesa de apoderada por Kaixo. 
Rosa recogió durante un par de horas 
datos sobre las votaciones y luego por 
la tarde, le sacamos foto celebrando el 
triunfo de esta formación. “Te encargas 
de que todo esté correcto, hay veces que 
alguno no está en la lista, se mira y solu-
ciona, pero por lo general va bien. Buen 
ambiente”, relataba.

Antiguos corporativos

Tras una parada para comer, quedaba 
para la tarde el brazo occidental de la 
comarca. En Bernedo ya se intuía una 
baja participación, como así resultó fi-
nalmente. A esa primera hora vesper-
tina acudía a la mesa Manuel Foronda 
quien fuera concejal hace diez años. 
Ahora ve un municipio “con mucha des-
población, mucha casa que se vende, 
que no se rehabilita y no sé, no veo que 
esto tire para adelante. En un momento 
pensamos que la fábrica farmacéutica 
iba a dejar más habitantes pero no le da 
vida a Bernedo”, reflexionaba.

Continuamos para llegar a Lagrán 
y observar cómo van las cosas en un 
ayuntamiento donde se intuían movi-
mientos, como así sucedió. La casua-
lidad quiso que en la hora de la visita 
coincidieran aspirantes la alcaldía de EH 
Bildu y PNV, y poco antes la presencia de 

Vivencias electorales de punta a punta
No es cualquier convocatoria, las elecciones municipales

muestran un incentivo extra y el ambiente así se vive en Mendialdea

ARRAIA-MAEZTU

BERNEDO

LAGRAN

KANPEZU



quien fue alcalde hace 20 años Josetxu 
Balerdi. Al frente de la mesa, tres mujeres, 
Itziar, Esmeralda e Iratxe, con quien habla-
mos entre otras cosas de la peculiaridad 
de las listas abiertas. “La gente ya viene 
sabiendo cómo hay que marcar las perso-
nas que eliges, si son 5 concejales marcas 
4 personas, pero sí es cierto que a veces 
se han liado y han salido papeletas nulas”, 
decían.

Faltaba poco más de hora y media para 

el cierre y Lagrán ya apuntaba la máxima 
participación comarcal, pero había que 
llegar hasta Peñacerrada, para ver el am-
biente. Lo hubo sobre todo a la hora del 
vermú y en esa hora previa al cierre. En 
la mesa recogimos otro testimonio, el de 
Amaia, una vocal que, aun siendo prime-
riza, ejercía con soltura y contaba cómo 
había ido la jornada. “En general creo que 
no nos hemos aburrido, ha venido gen-
te casi todo el tiempo”. Por el almuerzo y 

la comida “desde luego no nos podemos 
quejar, nos la han traído del restaurante y 
muy bien”.

A partir de las 20 h, tiempo de recuento 
y resultados, con las noticias agolpándose 
casi al instante gracias a las redes. Y mo-
mento ya para culminar la vivencia del día. 
Para mejor o peor según los casos, claro, 
pero lo cierto es que con una idea bastante 
clara ya aquel día de lo que será la repre-
sentación en los municipios.

15

NUEVOS AYUNTAMIENTOS

Hiru foru ordezkariak, Maeztutik
Udal hauteskundeez gain foru hauteskundeak ere izan ziren, eta 

emaitzen ondoren Mendialdeko hiru izen eta hiru pertsona ere 
jaso behar ditugu: Arabako Batzar Nagusietan bi eta Aldundian bat. 
Hirurak Maeztukoak dira, eta denak aurkitzen ditugu hauteskun-
deen eta udalen eraketaren eguneko gure ibilbideetan. Ruth Ibisate 
Arraia-Maeztuko zinegotzia izan da, orain EH Bilduk aurkeztu du 
Batzar Nagusietara eta Gasteizko barrutitik atera da prokurado-
re. Urtzi Gaintzarain Lagraneko alkate berriaren inbestiduran iku-
si ahal izan genuen. Maiatzaren 28an, Maeztuko bozketa-aretoan, 
David Rodríguez, Elkarrekin koalizioko alderdiko batzarkide hauta-
tua, eta Anartz Gorrotxategi, egungo Lurralde Orekako diputatua, 
izan ziren.

URIZAHARRA

HARANA
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ENVASES VICMAR, S.A.
ENVASES CILÍNDRICOS DE PAPEL KRAFT

Camino Sarrondo, s/n - MAEZTU
 945 41 01 15 - 945 41 05 23

www.envasesvicmar.com

C/ La Estación, 7. mendialdekoogia@gmail.com
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Y ECOLÓGICO 

PRODUCTO 
LOCAL

Oskar Anzuola

Desde el 4 de julio, Anartz Go-
rrotxategi es uno de los diputados 
dentro del Gabinete González, una 
responsabilidad que le he ha he-
cho renunciar como primer edil del 
Ayuntamiento de Arraia-Maeztu. 
Presentó su dimisión un día antes, 
el lunes 3, (también lo hizo como 
presidente de la Cuadrilla), después 
de que el viernes anterior (30 de ju-
nio) ya se hizo pública a la prensa la 
conformación del nuevo gobierno foral.

La noticia supuso para gran parte de la 
vecindad toda una sorpresa. ¿También para 
el propio alcalde electo de Maeztu? “Por 
supuesto que sí, no estaba en mi cabeza ni 
en lo más remoto que el diputado general 
pensara en mí para dirigir uno de los depar-
tamentos más importantes como es Equili-
brio Territorial y Ordenación del Territorio”, 
afirmaba el propio Anartz, admitiendo que 
“yo sé que hay gente que no se cree esto, 
pero es que ha sido así. Si la investidura del 
diputado general fue un jueves, tres días an-
tes fue cuando me llamó para proponerme 
el cargo”.

La rapidez con que se concretaron las 
carteras hizo que “yo mismo no conociese 
el equipo de gobierno hasta el mismo día 
de su anuncio, hay una razón de discreción. 

Fue también una sorpresa para mis padres 
y desde luego que para mi equipo de gobier-
no municipal al que informé momentos an-
tes de hacerse público”.

En la comarca y el municipio la noticia ha 
provocado reacciones distintas, unas en re-
lación con el mismo cargo foral y otras con 
las elecciones municipales y la conforma-
ción final de la corporación. Las dudas so-
bre esta última cuestión se aclararon en el 
pleno en el que se designó a Gema Ramos 
nueva alcaldesa. “Aunque no es incompati-
ble renuncié a la alcaldía por una cuestión 
de funcionalidad pero sigo de concejal”. 
Anartz desvela que entre la vecindad ha 
habido muchos zorionak por el cargo foral, 
aunque admite que le han llegado opiniones 
de gente diciendo que “esto se veía venir”, 
incluso quien le ha recordado que el voto 
a su candidatura se justificaba sobre todo 

porque él se presentaba para alcal-
de.

“Conocimiento previo”

El ahora concejal de Maeztu des-
miente que haya habido una decisión 
anterior. “Obviamente no hay nada 
de esto”, aseguró nada más acabar 
el del pleno del 12 de julio cuando 
se oficializó su dimisión como alcal-
de. En esta sesión EH Bildu atribuyó 
a Gorrotxategi en un escrito “un co-
nocimiento de su designación como 

diputado mucho antes de la elecciones”, 
lo que interpretó como “un fraude a la ciu-
dadanía”, según la nota leída en el pleno. 
Anartz rechazó estas palabras “que no se 
si pueden rayar en injurias pero que ponen 
en duda la credibilidad de las elecciones, 
cuando como digo, no se sabía nada de esto 
antes” insistió.

El nuevo titular foral quiso aclarar que 
“una cosa es que deje de ser alcalde y otra 
que deje el Ayuntamiento. No me marcho, 
sigo de concejal y trabajando por Maeztu, 
hay un programa que presentamos que no 
se va a parar. Por otra parte la cartera que 
tengo en Diputación es la Administración 
local, no me desligo de los pueblos”. La ges-
tión tiene marco provincial dentro de una 
responsabilidad que en el plano personal le 
supone “una oportunidad y un orgullo”.

De la alcaldía al Palacio foral
Gorrotxategi afirma que su nombramiento como diputado "ha sido algo inesperado"

Protocolo DFA
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Quizás y por cuestión de espacios tienen que dar las imágenes, 
mejor que muchas palabras, la idea de lo que fue el MMF23, el 
festival de referencia de la comarca que cada vez lo es más en la 
oferta a su escala en Araba. Buenas bandas, variedad de estilos 
y diversión a raudales en otra jornada de éxito, la que se vivió en 
Maeztu el 23 de mayo.

La cita reúne cada vez más crítica favorable. Por si queda vaga 
la del público con su concurrencia - hay un cálculo en torno a 
2.000 personas, las que pasaron en algún momento de la jorna-
da por el festi- desde sus entrañas la satisfacción no puede ser 
mayor. “Hemos visto que el MMF se ha consolidado, no ha habido 
ninguna agresión, buen rollo en el pueblo, cada vez mejor lim-
pieza, organización más profesional...” comienzan a encadenar 
Oskar y Juan repasando la valoración final y mirando ya –y más 
que eso, preparando- el cartel 2024.

“Creemos que estamos acertando en las bandas, en un estilo 
definido, con presencia de mujeres en escenario, bandas en eus-
kera, con gente de también internacional. Y que todo el mundo 
lo está poniendo fácil para seguir haciendo un festival de puta 
madre. Es que vemos que la gente se va con ganas de volver”.

No es un festival de grandes nombres pero sí de esencia roc-
kanrolera, con otros ingredientes más sutiles. Este año han bri-
llado en especial los grupos cabeza de cartel, ambos con pre-
sencia anterior -La Perra Blanco Trío- y posterior - los ingleses 

King Salami & The Cumberland Three, este mismo junio- en el 
Azkena Rock Festival. Pero si algo tiene el MMF es que cada ac-
tuación aporta y cala en el público, desde el mismo mediodía 
que comienza el lío.

Con música y resto de actividades, el programa es intenso y 
“quizás el número de participantes se reduzca de ocho a siete, 
pero sólo para dar un poco respiro al propio festi”, adelantaba 
Juan. Desde dentro se piensa en el público y por supuesto en la 
gente voluntaria, este año de récord, 150 personas implicadas 
con alguno de los aspectos de la logística. Desde las barras, el 
acompañamiento a grupos, hasta la limpieza de todo el recinto 
el día después.

Buena nota también a la decisión de “externalizar” instalación 
de escenario -de mayores proporciones- y toda la parte técnica, 
de iluminación y sonido. Una forma también de aligerar el tra-
bajo voluntario. Buena también la presencia de una docena de 
puestos artesanos de venta, así como de las food truck. Y en el 
capítulo de mejoras, se anota una mayor previsión para autocas, 
que este año han tenido que desdoblarse a la zona de Sprinfield.

El MMF ya tiene su base colaborativa y también de apoyos 
importantes, con lo que sólo se nos ocurre, con el permiso de 
Mercury, apelar ya al Show must go on para la próxima edición.

Zapa

Con ganas ya del próximo MMF
Termina de definir estilo la edición 5º que encandila al público y con una logística cada vez más compacta



DAÑOS EN ARRAIA-MAEZTU

En poco menos de un mes pueblos del 
municipio han sufrido los efectos, prime-
ro de una gran tromba de agua y luego 
de precipitaciones en forma de granizo. 
Ambos episodios han ocasionado daños 
públicos y particulares, sobre todo el 
granizo en cultivos como la patata.

La primera gran tormenta se cebó so-
bre todo en Azazeta el domingo 11 de ju-
nio. “El agua vino de la parte de Lete, se 
encauza por unos tubos gordos hacia el 
río, pero fue tal la cantidad que no daba 
abasto y empezó a desbordarse por fin-
cas, caminos rurales y calles del pueblo. 
Se llenaron de todouno y lodo arrastrado 
por los caminos”, relató el regidor Carlos 
Pérez Donado.

Precipitó por la mañana pero la fuerza 
del agua se dejó sentir sobre todo por la 
tarde. En toda la jornada cayeron 90 li-
tros por m2, y el agua entró en viviendas, 
anegó bajeras y casetas sobre todo en la 
zona más baja. Los vecinos se tuvieron 
que afanar en limpiar todo durante va-
rios días.

Un técnico de Carreteras informaba 
aquel lunes al presidente local del 
plan para despejar el cauce fluvial 
semientubado su paso por el pue-
blo y que aparecía lleno de piedra y 
lodo. Pérez Donado reconocía “no ha-
ber visto semejante acumulación de 
agua en 35 años que llevo aquí”.

La tormenta de granizo llegaba el 6 
de julio y aunque la mayor afección se 
la llevó Vitoria y la Llanada, a Arraia-
Maeztu también llegó. Las imágenes 
del granizo acumulado en la terraza 
del Izki y en algunas fincas impresio-
nan. Valentín Fernández de Mendiola, 
productor de patata de Maeztu, sufrió 
la fuerza del agua en sus fincas hace dos 
años “y ahora nos viene este palo en for-
ma de granizo”. Cayó sobre todo en las 
zonas de “Senda de Atauri, Zumalde, Ar-
keaga y luego también pegó en Apellániz, 
Leorza algo menos, en Arenaza y parte 
de Sabando”. 

La tormenta fue virulenta y donde cayó 
lo hizo en forma de forma de cortina. Hay 

fotos de parcelas donde el granizo arra-
só con la planta y la afección en concreto 
para su explotación fueron en 8 has re-
partidas en 3 parcelas. Mientras espera 
ver qué se concreta de la línea de foral de 
ayudas prometida para paliar los daños, 
está aplicado tratamientos antimildiu y 
cobres cicatrizantes para para intentar 
recuperar al menos parte de la planta 
dañada.

Tromba de agua en Azazeta
y granizo en Maeztu
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DAÑOS EN BERNEDO

Oskar Anzuola

Fue la zona más castigada por las tre-
mendas precipitaciones del 12 de junio. 
Afectó a más pueblos pero en el trián-
gulo que conforman Villafría, Bernedo, 
Angostina y Navarrete, se registraron 
los valores más elevados. Navarrete dio 
con la máxima, 74,4 litros en una hora. 
En toda la jornada cayeron 94,4 litros, es 
decir, diez veces más en un día que en 
todo junio del año pasado.

La factura que ha pasado esta histó-
rica tromba de agua -unida a otro epi-
sodio menor esa misma semana- es 
cuantiosa, sobre todo para el cultivo de 
la patata. En la cooperativa de Ocón se 
han evaluado afecciones de sus asocia-
dos. No hay cálculo del número total de 
has, “pero hay tasaciones de daños en 
fincas al 60% y hasta casi al 100%. Va 
por corros y es variable, por ejemplo hay 
mucho perdido en lo que está cerca del 
cauce del Ega. El río que baja de Urturi 
se salió y también perjudicó mucho”.

Javier Díaz de Espada, gerente de la 
cooperativa de Ocón, confirma las pri-
meras previsiones de daños, un mes 
después de ver el primer impacto de las 
precipitaciones. “Mucha zona de embal-
se y de corrimiento de tierras”, anota. 
Desde entonces, los agricultores han 
aplicado algunos tratamientos de recu-
peración, “pequeñas ayudas para que 
la planta aguante un poco más. Pero a 
muchas se les ve asfixia radicular, una 
vez que empiezan a chupar de la patata 
madre si se ha podrido se empiezan a 
pudrir los tallos y la planta se cae”.

Otras tareas para recuperar lo máximo 
posible han sido “entrar con el cultiva-
dor y rehacer los caballones que el agua 
dejó planos, es necesario para que luego 
la cosechadora no pique la patata”.

Hay estimaciones iniciales que Javier 
adelanta sobre la previsión de mermas 
en rendimientos. Si el último aforo de 
la campaña anterior daba una media de 

40 tn/ha, la próxima cosecha podrían 
reducirse “en un 25%-30% en términos 
globales. Insisto que sería una media 
porque en fincas no afectadas los ren-
dimientos pueden superar incluso esas 
40 tn, y en otras en cambio ha sido un 
desastre”. En todo caso, la cosecha dará 
los valores finales, también para las 
compensaciones de daños que establez-
ca Agroseguro.

Desde Ocón, Díaz de Espada recuerda 
una reivindicación que en su opinión si-
gue sin atenderse por las instituciones: 
“es la limpieza de los cauces, cuando 
vienen los políticos a ver los daños dicen 
que van a hacer pero aquí no se están 
limpiando, el río se sobra y luego vienen 
estos problemas”.

Cereal más “sucio”

Las afecciones al cereal en Bernedo 
no son comparables a la patata, aunque 
“ha habido fincas donde se ha tumbado 
y el grano se ha caído al suelo”. Hay un 
problema general, primero con la falta 

de agua hasta abril-mayo y en el 
último mes con las precipitaciones. 
“Los portes de cereal no son altos, 
la caña es más corta y hay que me-
terle algo más con la cosechadora. 
Y con las hierbas más crecidas por 
las lluvias, va a salir un poco más de 
suciedad y la calidad disminuye”.

Otra clase de daños por estas llu-
vias los encontramos en los cami-
nos agrícolas y hasta en el pueblo. 
En Navarrete, su junta administrati-

va está a la espera del informe munici-
pal y el presupuesto de daños que oca-
sionaron las lluvias a la zona de juegos 
del pueblo. “Adoquines levantados y el 
tapizado destrozado por las cataratas 
que caían”, recuerda el regidor José An-
tonio Resines.

Sobre los daños a caminos rurales hay 
otro gran capítulo abierto en el munici-
pio y pueblos de Lagrán, incluso Maeztu. 
Dentro del municipio bernedés “Ber-
nedo, Angostina, Navarrete, Villafría, 
Urturi, San Román, Arlucea bastante 
también, incluso Urarte y Markinez en 
menor medida”. Completa la lista con los 
pueblos sugeridos Anabel Markinez, re-
gidora de en este último pueblo y técnica 
de Agricultura en la Diputación.

En estos momentos faltarían por cul-
minar aún los trámites de comunicación 
de daños a la Diputación, que precisa-
mente tiene activado este año en Ber-
nedo su programa de ayudas en especie 
para el arreglo de caminos rurales.

La cosecha de patata podría reducirse 
un 30% por las fuertes lluvias

Villafria, Nafarrate, Bernedo eta Angostina eremuen hasierako kalkulua da
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Resuelta la propiedad del  
Monte Larrea a favor de Markinez

Markinez ya es titular del Monte de Utilidad Pública (MUP) 276 de Larrea. Hasta 
ahora en el catálogo de montes de la Diputación algunos términos forestales apare-
cen como compartidos entre varias juntas y este era el caso del Monte Larrea, que 
compartían en propiedad Markinez, Urarte y Arluzea. Este modelo tiene su origen en 
el antiguo régimen de comunidades y fue adaptado a las delimitaciones concejiles 
con el nuevo catastro.

La propiedad múltiple hacía dilatar cualquier trámite y está probada que la ad-
ministración en el caso del MUP 276 desde hace muchos años es por cuenta de 
Markinez. Desde 2019 este concejo ha presentado pruebas de su titularidad real, y 
finalmente las tres juntas administrativas lo corroboraron con un acuerdo firmado 
en 2022 en la ermita de Beolarra. Ahora ha llegado la ratificación por parte de la 
Diputación.

BERNEDO

Samuel Antoñana

La gran obra de infraestructura de Vi-
llafría está ya a punto de empezar. En 
junio se adjudicó la ejecución del proyec-
to a la empresa Balgorza y la previsión 
es arrancar “en septiembre”, adelantaba 
José Javier Martínez de Lagrán, regidor 
de esta localidad, que es consciente de lo 
que apremia el calendario de subvencio-
nes. Las dos concedidas (1.015.798 € del 
Plan Foral 20-21 y 200.000 € del progra-
ma Leader21-22) tienen prórroga pero 
también hay que tener en cuenta el año 
de ejecución previsto.

Al menos el cuadro financiero está ata-
do porque se trata de la obra de mayor 
envergadura económica que en su día 
entró en solicitudes de ayudas en Men-
dialdea. En adjudicación serán 971.000 € 
+ IVA con lo que la regularización dejará 
al concejo sin carga económica. “Nos he-
mos comprometido a cubrir las ocupa-
ciones por la urbanización en la carrete-
ra”, matizaba el regidor. 

El proyecto marca capítulos básicos: 
redes de agua potable, saneamiento 
de residuales, pluviales, electricidad y 
alumbrado público, y pavimentación de 
calles. Se trata así de una mejora inte-
gral a extender a los dos barrios en los 
que se divide Villafría, cada uno a un lado 
de la A-3130 y distanciados entre sí por 
200 m. 

El antecedente principal que marca el 
proyecto no puede ser más evidente: hay 
una infraestructura muy antigua -de 40 
años según se calcula en el estudio para 
las redes de agua potable y saneamiento 
y todas en conjunto suponen carencias 

importantes. De hecho en estas mismas 
páginas hemos reflejado en varias oca-
siones una que ha traído de cabeza a la 
vecindad durante los últimos años. Las 
fugas en la tubería de polietileno han 
sido constantes, han obligado a repara-

ciones  por parte de la vecindad y de em-
presas externas, la última de las cuales 
se pudo hacer en 2019 en un tramo de 
300 metros.

Además de la nueva red de potable 
desde el depósito a las viviendas, la de 
saneamiento sustituirá las dos fosas 
sépticas actuales por un único sistema 
de filtración biológica y habrá una única 
red de colectores separada para pluvia-
les. La electricidad tipo aéreo será susti-
tuida por otra subterránea, mientras que 
las farolas serán de 50 W led y del mode-
lo Ochocentista. Por último está previsto 
el pavimentado de todas las calles del 
pueblo, además de dos andenes para la 
parada del autobús.

El proyecto tiene en cuenta, entre otras 
cosas, mobiliario urbano, señalizaciones, 
y un criterio de respeto por  “el valor eco-
lógico y paisajístico de la zona, preten-
diendo la integración de todas las obras 
proyectadas”.

Villafría cuadra al final su gran obra urbana
Construcciones Balgorza ejecutará desde septiembre el proyecto de nuevas infraestructuras 

GRAN VARIEDAD DE MENUS

ALMUERZOS, PLATOS COMBINADOS,  
BOKATAS...

BAUTIZOS, COMUNIONES,  
REUNIONES FAMILIARES

AMPLIO PARKING Y PARQUE INFANTIL

 BAR- RESTAURANTE BAR- RESTAURANTE
Camping AcedoCamping Acedo

 BAR- RESTAURANTE BAR- RESTAURANTE
Camping AcedoCamping Acedo

INFORMACION Y RESERVAS: 948 521 351 
info@campingacedo.com www.campingacedo.com
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Samuel Antoñana

Está abierta ya la licitación del contrato 
para la ampliación de la Casa Consisto-
rial de Campezo, una actuación de en-
vergadura que supondrá ganar espacio 
total y mejorar las condiciones de acce-
sibilidad. La ampliación de la actual sede 
municipal, un edificio con 551,08 m2 de 
superficie construida, se va a realizar 
ocupando los 183,85m2 de que consta el 
edifico anexo de tres plantas y bajo cu-
bierta, donde desde hace tres décadas 
se presta el servicio de Cámara Agraria 
de la Diputación. 

El proyecto surge de la falta de salas de 
trabajo -se ganarán cinco nuevos despa-
chos y dos baños- y supondrá así una 
redistribución de los actuales espacios 
que las distintas entidades tienen asig-
nados. Se incluyen, el personal del Ayun-
tamiento, el de la Junta Administrativa 
de Santa Cruz de Campezo y el de la ofi-
cina agraria, cuyos servicios se trasla-
dan a Subida al Castillo nº 6 una vez que 
sea acondicionado un local municipal sin 

uso, según el proyecto del contrato que 
también está en licitación.

El presupuesto de la ampliación de la 
Casa Consistorial asciende a 358.644 € y 
cuenta con una subvención del Plan Fo-
ral de 217.488 €. Hay un plazo para pre-
sentar ofertas que acaba el 8 de agosto, 
a partir de la cual se realizará la adjudi-
cación. La ejecución son seis meses.

La tramitación de esta obra va a la 
par en licitación con la del acondiciona-
miento del local sin uso donde se van a 
ubicar las nuevas oficinas de la Cámara 
Agraria. Se trata de una de las tres de-
pendencias que el Ayuntamiento dispo-
ne en esa zona, anexa al local donde hoy 
está el euskaltegi, y donde se plantea la 
colocación de cerramientos y divisiones 
interiores para crear despachos y zona 
de atención al público. 

El servicio está abierto todos los días 
a profesionales del sector primario de 
Mendialdea en materia de información, 
asesoramiento, tramitaciones y deriva-
ción en su caso a la Diputación y otras 
instancias públicas.

En este caso la licitación de la obra 
marca un valor de contrato de 71.668 € 
y en la documentación viene reflejado el 
convenio de colaboración firmado entre 
el Ayuntamiento y la Junta Administra-
tiva de Santa Cruz de Campezo para 
financiar al 50% el coste de la obra. Su 
plazo de ejecución son dos meses.

Mejora del frontón

Por otra parte, el Ayuntamiento afronta 
este año la primera de las dos mejoras 
que tiene planificadas para el frontón 
municipal. Está aprobado dentro del 
programa Obras Menores 2023 la repa-
ración del frontis, con un presupuesto de 
34.981 € y una ayuda de 22.744 €. Para 
2024 solicitará al mismo programa foral 
la sustitución de la iluminación, con un 
coste estimado en memoria de 19.965 €.

Abierta la licitación para 
ampliar la Casa Consistorial

La Cámara Agraria trasladará sus oficinas a un local 
municipal que también será acondicionado

Obrek aurrera jarraitzen dute Arrabal kaleetan
Santikurutze Kanpezu eta Antoñanako hiri-lanen uda. Eduardo 

de Andrés SA enpresak Arrabal izena duten kaleetako azpiegi-
turen bi proiektuak gauzatzen ditu. Proiekturik laburrena An-
toñanakoa da, hiribildura sartzeko bidea eta beste adar batzuk 
hartzen baititu, plazaren sarreraraino. Hodiak lurpean daude eta 

zoladura falta da. Kanpezun, Santo Kristo eta Institutuaren ar-
tean atzerapen apur batekin hasi zen obra. Gutxienez abuztua 
beharko da eremu horretan amaitzeko, eta plazaren eta fron-
toiaren arteko zatirik zailenari ekitea falta da. Oraindik ez dakigu 
lanak direla-eta iraileko jaietan kalea itxi beharko den.
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Erromeriak eta beste ekitaldi batzuk herrietan
Udaren hasierak hainbat ospakizun ekarri ditu udalerriko herrietan. Orbison ez 

ziren falta izan San Pedro eguneko ekitaldi tradizionalak. Uztailaren 1ean, larunba-
ta, Santa Luzia ermitako mezaren ondoren, ehun lagunek mahaia eta mantela par-
tekatu zituzten parke berean. Igandean, hilak 2, Alguaire herriak Bujandara San 
Fausto ohoratzeko egin zuen bisitak ere festaz bete zuen asteburua. Elizkizunaren 
aurretik Euskal Herriko eta Kataluniako bizilagunekin egindako dantzen argazkiak 
laburbiltzen du mantentzen den senidetzea. Eta Antoñanatik Aste Kulturaleko bere 
programa txikia erreskatatu genuen, gitarra klaseekin, film labur batekin, boleibola 
txapelketa batekin -argazki hori hartu genuen-, kontzertu batekin eta pintxo pote 
batekin. Oteok abuztuan ospatuko ditu San Mames jaiak.

KANPEZU CAMPEZO

Cruz Roja Euskadi ha puesto en marcha 
en colaboración con Lanbide el primer 
centro de empleo de la Montaña Alavesa 
en Kanpezu para facilitar la búsqueda de 
un puesto de trabajo a personas residen-
tes en esta comarca. Es uno de los dos 
que se han abiertos en Euskadi, junto con 
el de Busturialdea, que presta ya servicio 
en Gernika.

El nuevo servicio cuenta con una per-
sona orientadora-dinamizadora que 
presta apoyo individualizado a personas 
usuarias en su proceso de búsqueda de 
empleo así como en el manejo de herra-
mientas de autoconsulta. En Kanpezu el 
servicio se ubica en los bajos de la Casa 
Consistorial (horario de 8 a 15 h de lu-
nes a viernes) y la orientadora es Ananda 
Abaigar. “Está abierto a toda la población 
en edad de trabajar, y no solo es para 
las personas desempleadas”, aclara 
antes de detallar todas las utilidades. 
“Se puede acceder a ofertas de empleo, 
realizar autocandidaturas, informarse 
sobre el mercado de trabajo local, reno-
var la demanda de empleo, o acceder a 

Lanbidenet”. Apartado especial para 
la búsqueda de “cursos, presenciales 
u on line. Hay muchas cosas intere-
santes y prácticas que ni te imaginas, 
desde cursos de inglés gratuitos has-
ta programas de gestión emocional, 
de hostelería, limpieza, formaciones 
sobre certificado de profesionalidad 
para trabajar en residencias…”. Para 
septiembre ya se anuncia un taller gru-
pal para buscar empleo.

El centro combina así herramientas 
de orientación, a través de la dinamiza-
dora con los medios tecnológicos, que 
en Campezo son cuatro ordenadores de 
consulta.

Dentro de los objetivos de Cruz Roja, 
Abaigar explica que “la labor realizada 
hasta ahora ha sido mucho de acom-
pañar a la gente desde el voluntariado. 
Ahora el acercamiento tiene un salto y 
otra dimensión, cubrimos una necesidad 
que es la búsqueda de empleo.

La oficina abrió sus puertas el 19 de ju-
nio y en el primer mes hay algunas sen-

saciones recogidas en Mendialdea. “No 
ha pasado mucha gente aún pero se de-
tecta que, habiendo una oferta reducida 
de empleo, hay una demanda amplia que 
pone el obstáculo de la movilidad, bien 
por no tener opción (coche o carnet) o 
por no querer. Hay cosas que se mueven 
pero no todas están a la puerta de casa”.

Dos hechos han facilitado la ubicación 
en el municipio de ese centro. Por un lado 
Cruz Roja cuenta con amplia trayectoria 
en Kanpezu prestando un servicio social 
a personas jóvenes y mayores. Al mismo 
tiempo el Ayuntamiento ha mostrado su 
interés por que el servicio funcione para 
la comarca desde esta oficina municipal 
que ha puesto a disposición.

Cruz Roja abre un centro de 
orientación para el empleo

 

 

 

 

C/ CAMINO DE PEADO 6, BAJO / STA. CRUZ DE CAMPEZO 
comercial@trebol-led.com / 668 56 57 22-635 00 85 06 

 
 

Iluminación y decoración LED 
Iluminación solar 

                  Instalaciones eléctricas, viviendas, locales, 
pabellones, jardines… 

*Instalaciones eléctricas certificadas por el Gobierno Vasco 
 

Visita y presupuesto SIN COMPROMISO 
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Samuel Antoñana

La crónica de Fresnedo se escribe los últimos 
veranos más allá de su estampa de postal. La, 
sobre todo en fines de semana, gran afluencia 
de visitantes a un lugar atractivo y gratuito, 
se deja notar a menudo en comportamientos 
poco o nada cívicos. Molestias por música a 
todo volumen, basura esparcida, broncas…

“Ha sido siempre un lugar emblemático para 
los vecinos de Santa Cruz y ahora ya no vie-
nen porque está masificado y frecuentemente 
se ve poco respeto con las normas”. Antonio 
Olza, presidente de la Junta de Santa Cruz, propietaria y gestora 
del lugar, justifica así el plan de control y disuasión que se está 
estableciendo para el parque fluvial.

La última medida tomada, con el visto bueno de Carreteras de 
la Diputación, has sido cerrar el acceso al parking más próximo a 
la A-132 y unificar aparcamiento y servicio de basuras en la zona 
trasera, donde el espacio tiende capacidad para alojar hasta cien 
vehículos y se centralizan los contenedores.

“En la parte de adelante se puede acceder con moto o bici, pero 
ya no con coches ni vehículos grandes”. Es una zona no controlada 
en su acceso y donde se ha retirado un punto de vertido conflictivo. 
Desde julio una hilera de bolos limita físicamente esta entrada.

El Concejo quiere así establecer el control en el parking ac-
tualmente en uso. Control sobre todo para que las estancias no 
sean pernoctas. “Esto no es una zona de acampada como creen 
algunos. De ahí vienen muchos problemas”, recuerda Olza. El año 
pasado se instaló una puerta metálica parea acceder al recinto 
vallado y la persona responsable de la gestión de bar se encarga 
de cerrarla a las 23 h.

El parking es así diurno y gratuito, aunque 
pronto no lo será. “Está previsto instalar una 
barrera que se accionará con una tarjeta vir-
tual. Cuando esté activa los vecinos empa-
dronados –a quienes se informará en su mo-
mento- aparcarán gratis y el resto pagarán”, 
adelantó el regidor. La Junta está convencida 
que la medida también servirá para mejorar el 
depósito de basura, todavía muy deficiente y 
visible fuera de los contendores.

Dentro de este plan, la Junta ha pedido a la 
Diputación ensanchar y asfaltar el acceso des-
de la carretera. Por el momento ha instalado 
señales indicativas del único parking en ser-

vicio.

El regidor desvela que el principal objetivo de estas medidas es 
velar por que se cumplan las normas cívicas en el parque. “Quere-
mos que la gente del pueblo se acerque otra vez al lugar a donde 
ya no va o se marcha cuando ve estas cosas. Estamos encantados 
con que venga turismo de fuera pero que sea responsable y dis-
frute del lugar respetándolo y respetando a los demás”.

Medidas disuasorias y de 
control “para que Fresnedo 

vuelva al pueblo”
La Junta cierra un parking y regula el acceso de vehículos 

en la zona que pronto tendrá una barrera

Jujuk jende asko bildu zituen bere ibai-parkean
Ez zen antolakuntza profesionala izan, baina omenaldirako 

gogoa konpentsatu zuten. Julen Velascok han goitik hartu zuen, 
bere txakurtxoarekin, bere parke gogokoenean ehunka pertso-
na musikaz eta bestelako jarduerez gozatzen ari zirela ikusi-
ta. Fresnedok ekainaren 24an hartu zuen Juju Fest jaialdia, eta 
bertan psikobloga egon zen kontzertuen aurretik: DJ JA Primah, 
Kanajazz, The Ashes, Jon Delayer and The Coconuts eta Wary 
Txamalo izan ziren kartelean, Jujuren aldeko txozna katxiak 
zerbitzatzen eta biribilketa ona egiten. Hasierako balorazio ona, 
bileraren zain; bertan, bildutako dirua zertarako erabiliko den 
ere jakinaraziko da.

Eguzkilore
Supermercado, Pescadería, 

Carnicería, Bazar
Pl. Samuel Picaza, 10 - Sta. Cruz de Campezo

945 405 407

CAMPEZO



Kanpezuko ostalaritzaren xarma

Disfruta la hostelería en Campezo

Samuel Pikaza, 18 · 945 41 51 88

Arrabal, 43 · 945 41 50 22

¡Salud y rock and roll!

Arrabal, 18 · 945 40 54 77

Etxean bezala

  

TEX MEX & ROCK ´N´ ROLLTEX MEX & ROCK ´N´ ROLL

Abrimos desde 
las 9:00 h.

Martes y Miércoles 
descansamos

945 403 501
682 405 456

9:00etatik irekita
Astearte eta 

asteazkenetan 
atsedena hartuko dugu

 



679 34 31 62
C/Pedro Antón 14

Santa Cruz de Campezo
 

 
www.intalandetxea.com

 intalandetxea@gmail.com 

La Villa, 2 · 945 41 50 79

Tres 
generaciones de 
atención y cali-
dad en la barra

Txarku-Taska

Samuel Pikaza plaza, 29

945 41 50 92 

KANPEZU
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HARANA HARANA

Ane Ogeta

Mujeres sabias aprendiendo y compartiendo sus conocimien-
tos en el uso de plantas. Es la imagen que transmite cualquiera 
de las fotos de un curso que ha dejado huella en Harana. Dentro 
de la estrategia Laia y durante seis sesiones en mayo y junio el 
programa Brujas del siglo XXI: mujeres y plantas medicinales reunió 
a 22 mujeres, de pueblos de Harana y otros de la Montaña.

Las sesiones estuvieron dirigidas por Guillermina García Már-
quez, de Pachamama Amalurra Elkartea, quien ya ha llevado 
este curso a otras comarcas como Añana y Llanada. “Es un pro-
yecto que desarrollamos con Clara Alfonso Undabarrena, la téc-
nica de Igualdad de la Llanada y también en colaboración con 
la Asamblea de Cooperación por la Paz. Lo presentamos el año 
pasado en la Gran Kedada Rural de Kuartango”. Los talleres po-
nen en valor las habilidades de las mujeres herboleras (adjetivo 
utilizado por Toti Martínez de Lezea), mujeres sabias, entre otras 
cosas en el conocimiento de plantas. “Somos las brujas del siglo 
XXI, podemos hacer productos de cosmética etc… pero sin olvi-
dar que ha habido antes otras mujeres que también sabían dar-
les otras aplicaciones, en especial para remedios medicinales”, 
introduce Gillermina.

Los talleres han incluido el aprendizaje de recetas ya incluidas 
en el guión con aportaciones de las mujeres participantes. “Ha 
sido un encuentro muy interesante porque participaron muje-
res de distintas edades, de varios pueblos y ha habido muchas 
aportaciones. Hemos hecho reconocimiento botánico de plantas 
silvestres, las mujeres iban diciendo cosas que se acordaban 
de cuando eran pequeñas, recetas que han sobrevivido por la 
tradición oral. Y así se ha ido tejiendo una red de saberes”. La 
formadora recuerda en especial “unas señoras de Kontrasta de 

unos 80 años tenían mucho conocimiento”. En las sesiones han 
estado disponibles tanto los apuntes como una muestra de los 
productos utilizados.

La Sanjuanera, ante todo

Entre las elaboraciones más comunes en estos pueblos, se han 
compartido conocimientos en ingredientes para la pomada san-
juanera, (utilizando plantas como pasmo belarra, cola de caballo, 
hipérico, gordolobo...), para distintas afecciones de la piel. “En 
otra época, cuando no se disponía del aceite de oliva, la poma-
da se hacía con la manteca de cerdo curada con las manzanas”. 
Otras recetas han sido, la tortilla de verbenas (para combatir 
mucosidades, sinusitis) o la pomada de sauco, hecha con la cor-
teza de ese árbol (para las quemaduras), del que también se ex-
trae el champán o vino de sauco.

Gillermina revela más aplicaciones de plantas que concitaron 
la atención de las mujeres. “En la Postguerra cuando no había 
café, en Euskadi se usaban la raíces molidas de diente de león 
o txikori belar”. Entre las pantas silvestres comestibles, con uso 
en otra época destacó la ortiga, “una excelente verdura con más 
calcio que la leche y más hierro que la carne, lo que ocurre es 
que se le ha asociado con la pobreza”.

Como nota final, Guillermina pone “un 10 este grupo que ha 
sido muy participativo y solidario”.

Saber adquirido y 
transmitido por las 

herboleras
Eskualdeko emakumeek XXI. mendeko Sorginak 

ikastaroan landareen erabilerari buruzko ezagutzak 
partekatzen dituzte

Los talleres y su contenido
12 mayo. Paseo botánico en Alda, reconocimiento de 30 

plantas medicinales. Propiedades, usos y recetas.

19 mayo. Taller de botiquín natural, preparados de tinturas 
y microdosis de plantas. Aplicaciones para pro-
blemas digestivos, musculares, insomnio, estrés, 
gripes.

26 mayo. Taller de jabones, avena con caléndulas y otro es-
pecial para manchas y acné.

2 junio. Taller de champú (con ortigas, para prevenir caída 
de pelo), y un acondicionador de lavanda (ambos 
bidodegradables).

9 junio. Crema facial de lavanda, caléndulas y leche corpo-
ral de algas marinas con cola de caballo y plantas 
circulatorias para las piernas.

16 junio. Pomada sanjuanera recordando la receta tradicio-
nal aprendida en Valdegobía y compartiendo las 
combinaciones de las plantas.
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Maioak uzta txingorraren aurka babestu du
Bi hilabete baino gehixeago denbora na-

hikoa da eraginkortasuna frogatzeko. Ba-
dirudi Haranako Done Bikendiren Maioak 
udalerri osoan duela eragina, uztak babes-
ten baititu. Izan ere, ekaineko eta uztaileko 
ekaitz gogorrak (azken hori txingorrarekin) 
Araba eta Medialdean izan ziren, eta oso 
gutxi sentitu dira Haranan. Bitxia da, aurten 
17 metroko pagoari egindako otoitzak (San-
ta Teodosia inguruan bidezidorrean moztua 
eta erritoaren elementuekin estalia) gehiago 
baitziren soroetarako ura eskatzeko. Klima-
aldaketak tradizioa aldatzera behartzen du, 
baina Done Bikendin mantentzen da maiat-
zaren 3an.

HARANA

REPARACIÓN INTEGRAL DE VEHÍCULOS
CHAPA Y PINTURA

MECÁNICA Y ELECTRICIDAD

GARANTÍA DE PINTURA DE POR VIDA

José María Iparraguirre, 6A
01006 Vitoria-Gasteiz

945 13 83 45 · 625 34 57 89
carroceriasmaranon@ 

carroceriasmaranon.comPregón festivo dedicado 
al “caballero Juanjo”

Tras las fiestas de Ullibarri (San Juan), 
de Alda (San Pedro) y esperando en agos-
to las de Kontrasta (La Virgen y San Roke), 
y San Vicente (último finde de agosto), el 
ecuador festivo en Harana lo marcó el pro-
grama municipal celebrado el 8 y 9 de ju-
lio. Es el primero con la nueva corporación, 
que tomó la decisión de nombrar este año 
“a un pregonero especial: Ceferino, pen-
samos en él como una manera de rendir 
un homenaje a nuestro vecino, Juanjo -de 
cuyo fallecimiento se cumplía un año-, re-
cordando además el compromiso de Hara-
na en la lucha contra el ELA”. Ceferino Re-
yes fue su cuidador, ahora cuida al padre 
de Juanjo, y tal como expresó ese día se 
siente un vecino más del Valle de Arana.

Tras la presentación del concejal Iker 
Prado, en compañía de la alcaldesa La-
rraitz Waliño y el resto de la corporación, 
el pregonero acompañado de una nieta, 
saludó desde el balcón municipal con un 
“Egunon. Estoy orgulloso de tanta gente 
maravillosa que hay aquí. Yo he andado 
por mucho por ahí pero no hay como estos 
cuatro pueblos que son el Valle de Arana”. 
Ante un nutrido grupo vecinal, donde era 
mayoría la juventud ataviada con los tra-

jes de blusa y neska, el pregonero recordó 
que “cuando yo llegué al Valle hace cuatro 
años la primera persona que me recibió 
y conocí fue a Manolo. Siento orgullo por 
aquel caballero que me trajo a Ullibarri, 
Juan José Ruiz de Alegría”.

Ceferino citó a “todos los tigres, a la al-
caldesa… sin olvidarme de los otros alcal-
des, de San Vicente, Ullibarri, Kontrasta y 
Alda. Encontré un pueblo hermanado y así 
quiero que siga”. Reyes acababa su speech 
mientras sonaban dos detonaciones del 
cañón ahuyentador de jabalíes lanzados a 
modo de txupines, mientras arrancó con la 
música la fanfarre Naizarai. 

Ceferino recordaba que “tengo aquí ya 8 
años desde que vine de la República Do-
minicana, he cuidado a personas de varios 
pueblos de Alava, pero hay pocas tan bue-
nas como en el Valle. Me considero vasco y 
de Harana”, carcajeaba mientras se acer-
caba con todos al lunch que la corporación 
preparó y se sirvió en la trasera del edificio 
municipal. Sigue siendo un programa sen-
cillo pero las fiestas del Valle, con actos en 
los cuatro pueblos, consiguen ese ambien-
te de unión municipal que se busca.

San Vicente de Arana
680 15 67 63 (Iñigo)

Fontanería · Calefacción
Gas-Gasóleo · Energías Renovables

Aire acondicionado · Reformas

Pol. Industrial Perguita Calle A nave 5
31210 Los Arcos (Navarra)

669 15 05 05
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Ane Ogeta

Autocaravanas y vehículos vivienda 
hacen uso ya desde hace unos meses 
del área de estacionamiento y pernocta 
habilitada por el Ayuntamiento en la tra-
sera del polideportivo. Disfrutan ya de 
sus servicios (17 plazas, con agua, zona 
iluminada y de vertido de aguas sucias) 
aunque la ordenanza reguladora es de 
contenido muy básico. “Se aprobó para 
pudiesen entrar ya las autocaravanas y 
furgonetas en Semana Santa, pero falta 
implementar cosas”, decía el nuevo al-
calde Urtzi Gaintzarain. 

Por ahora la entrada no tiene ningún 
coste porque no hay un sistema de acce-
so ni de pago asociado a través de una 
aplicación informática. “Las puertas es-
tán abiertas y la entrada es libre por su 
acceso actual, que es la calle El Calvario”, 

actualiza Urtzi, quien adelanta próximos 
cambios en la planificación de este nuevo 
servicio. “Tenemos previsto habilitar un 
acceso directo por la entrada principal 
al Centro de Atención Diurna. Como ya 
es una entrada de vehículos, la furgone-
ta de la Cruz Roja y los que requiere el 
acceso principal al polideportivo sería 
aprovecharla, adaptándola y haciendo 
compatible los usos distintos”, explicaba 
el alcalde.

El futuro acceso planificado es el objeto 
de la solicitud de ayuda que la nueva cor-
poración ha presentado a Obras Menores 
2024, tras aprobarla en el primer pleno 
ordinario de la legislatura. La memo-
ria descriptiva adjunta un presupuesto 
cercano a los 35.000 €, el tope de sub-
vención del programa foral. La solución 
se antoja más lógica y además tiene en 
cuenta las quejas manifestadas por ve-
cinos de la calle ya citada, por el paso de 

vehículos para acceder al recinto por una 
vía que consideran inapropiada.

En la ordenanza faltaría por incorporar 
el uso de los nuevos baños adaptados, 
que se han habilitados y ya están en fun-
cionamiento en el interior del polidepor-
tivo tras unas obras emprendidas por el 
Ayuntamiento. Además “también que-
remos meter la regulación del punto de 
carga para vehículos eléctricos”.

La agenda para abordar estos porme-
nores normativos no es más concreta en 
fechas aunque ocupa en estos momentos 
las primeras gestiones del nuevo equipo 
de gobierno. Y no será la única ordenanza 
en revisarse para edificios públicos. “El 
polideportivo o el multiusos también la 
necesitan. Por ejemplo, 150 € como único 
precio de garantía, no puede valer para 
todo tipo de usos, habrá que diferenciar”, 
pone como ejemplo el alcalde.

LAGRAN

Pendiente de detalle 
la ordenanza del 
parking camper

La Previa... jai hobeak prestatzeko
San Bartolomeren omenezko Lagrango jaiek kalitate handiagoko 

osagaiak izango dituzte. Jai batzordeak jarduera jardunaldi bat anto-
latzea erabaki zuen uztailaren 1ean –La Previa izenekoa–, bi arrazoi-
rekin: Lagrango jendea udako giroan biltzea eta, bide batez, jaietako 
ekitaldietarako dirua biltzea. Atarikoan kirol txapelketak, kartak, 90 
laguneko bazkari herrikoia eta The Ashes eta DJ Pinillaren musika 
emanaldiak izan ziren. Jaietarako kartel indartsu bat iragarri dute, 
eta bertan, besteak beste, Kaos Etilico taldearen emanaldia baieztatu 
dute.

SERVICIO DE GUARDA-MUEBLES

Tels.: 945 25 62 99
Móvil: 664 37 78 04

606 33 78 52
mudanzasvitoria@hotmail.com

Pabellón: c/ Zubibarri, 9
Pol. Industrial de Gamarra

VITORIA-GASTEIZ

MUDANZAS Y TRANSPORTES

El área ya está en uso, por ahora gratis porque carece de barrera
y está previsto además un cambio de acceso desde la carretera
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LAGRAN LAGRAN

La Traviesa abre
de nuevo sus puertas

Desde el 30 de junio La Traviesa ofrece de nuevo los servicios 
para los que se concibió este centro. Servicio de restauración 
con bar-restaurante y sala de interpretación de la ruta del vino 
y el pescado. El último primer edil, José Mari Martínez, había 
dicho que le gustaría acabar su mandato con esta reapertura y 
al final consiguió dejarla encarrilada.

Lo que no figuraba en las previsiones de hace sólo unos meses 
es que la demanda por el local se dispararía, tras nueve meses 
de cierre y más de una licitación fallida. Pero un anuncio con 
táctica de inmobiliaria a través de un periódico -casa por menos 
de 200 € a cambio de resucitar La Traviesa de Lagrán- obró el 
milagro y las llamadas comenzaron a aporrear la centralita mu-
nicipal. Para una de ellas, la de Jon Estívariz y su pareja Noemí, 
estaba finalmente la doble llave, la del centro y el manojo de la 
casa donde han decidido vivir.

“Vimos muchas posibilidades al local, nos gustó mucho”, ase-
gura Jon, al frente de La Traviesa junto con su pareja, esperando 
descendencia en poco. De nuevo la barra y la terraza, con sus 
pintxos y almuerzos, tienen vida y ambiente de miércoles a do-

mingo (de 10 a 24 h, domingos se cierra a las 22 h), mientras 
que la cocina ofrece dos tipos de menú: 5 platos de temporada 
(38 €) y 7 platos degustación (55€). “El potencial lo vemos, en las 
comidas quizás más para gente turista, de paso, montañeros, 
ciclistas, y en las cenas para gente de casa”.

El nuevo Ayuntamiento también se satisface con la apertura 
de La Traviesa que ha venido acompañada además con la nueva 
gestión del Bar El Frontón. 

El contrato va a reportar el doble de lo licitado (casi llegará 
a 8.000 € anuales por casa y restaurante), aunque se recuerda 
que hay letra pequeña distinta a lo pretendido inicialmente. “Hay 
un compromiso de subvencionar el 50% del coste de la luz, sin 
embargo el EVE no ha aprobado el plan fotovoltaico presentado, 
con el cual íbamos a reducir el gasto bastante”, recuerda el ac-
tual alcalde, Urtzi Gaintzarain”. También se ha desestimado una 
ayuda para instalar iluminación led en todos los edificios muni-
cipales, con lo que “sólo se colocarán en La Traviesa”.

Lagrán acogió en abril una plantación popular de frutales, la primera 
de las actividades previstas dentro del proyecto Un pueblo, una acción 
por la biodiversidad (ODS15 Biodiversidad del Ecosistema Terrestre), im-
pulsado por la fundación Vital, la Diputación y el CIFP de Murgia y que 
este año está centrado en la Montaña Alavesa.

Asesorado por Unai Zubia, coordinador del programa, un grupo de 
quince personas participaron en el soterramiento de frutales en la zona 
intermedia entre el CRAD y el polideportivo. “Los plantan niños y niñas 
con la ayuda de sus aitas y la idea es que las personas usuarias del cen-
tro de día se preocupen de cuidarlos. Así toda la población está implica-
da en esta actividad”. Entre los retoños hay mucha variedad, manzanos, 
un peral, una morera, un membrillo, unas frambuesas, arándanos y unas 
uvas espinas… Todos tienen fruto para que cuando salgan se pueda co-
ger, y cada planta está identificada con un niño y la fecha de plantación”. 
Además el Ayuntamiento de Lagran ha contribuido al programa insta-
lando mesas de cultivo cerca del bosquete de frutales, donde crecen 
productos como tomates, berenjenas, lechugas o acelgas.

La plantación de frutales, primera acción por la biodiversidad
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PEÑACERRADA

La batalla de 
Peñacerrada descubre 
su tesoro arqueológico

La excavación dirigida por Gorka Martín permite 
rescatar 300 objetos y aporta una nueva visión sobre 

de la contienda de 1838 entre carlistas y liberales

Oskar Anzuola

La imaginaria puerta norte de la mura-
lla de Peñacerrada es el lugar donde los 
guías de Natouring proponen el tercer 
salto temporal en la visita a la villa. Tras 
el yacimiento de ámbar (110 millones de 
años) y, desde el siglo XIII, la conforma-
ción urbana medieval entre reinos y se-
ñoríos, la atención se centra en la Prime-
ra Guerra Carlista, un largo y sangriento 
conflicto civil que estalló en 1833 y en-
frentó dos maneras de concebir el mun-
do. Por un lado, los liberales defendían 
los ideales de la Revolución Francesa, por 
el otro lado, los carlistas lucharon a favor 
de la pervivencia del Antiguo Régimen. El 
principal escenario bélico fue el País Vas-
co y Navarra, y durante siete años mon-
tes, ciudades y pueblos se llenaron de 
soldados, batallas y destrucción.

Es lo que sucedió en la villa y el castillo 
de Urizaharra, en una de las batallas más 
importantes de la contienda: la conocida 
como Batalla de Peñacerrada. El hecho 
de armas más importante sucedió entre 
los días 20 y 22 de junio de 1838, cuando 
el ejército liberal, al mando del mismí-
simo Baldomero Espartero, realizó una 
ofensiva cuya finalidad era arrebatar la 
villa a los carlistas. En primer lugar, los 
soldados liberales tuvieron que conquis-
tar el antiguo castillo de Urizaharra. Pos-

teriormente, los carlistas se vieron obli-
gados a replegarse sobre la villa actual y 
presentar batalla nuevamente.

185 años después, un equipo de arqueó-
logos está desarrollando un proyecto de 
investigación sobre este choque armado, 
avalado por el Gobierno Vasco. Es miem-
bro del mismo Gorka Martín, arqueólogo 
experto en guerras carlistas. El trabajo 
de campo tiene más frentes: la Batalla 
de Vitoria entre ellos. “Estas contiendas 

del siglo XIX no han tenido mucha aten-
ción por los arqueólogos. Las carlistas 
en particular son guerras olvidadas en la 
actualidad. Mi tesis doctoral se basó en la 
Guerra de 1872 pero no abordé la Prime-
ra ni tampoco la Guerra Independencia. 
Este es nuestro objetivo ahora”.

En ambos frentes el equipo de trabajo 
se propuso encontrar evidencias de las 
batallas para aportar nuevas visiones 
sobre su historia. Y lo cierto es que los 
resultados más sorprendentes se han 
obtenido en Peñacerrada, después de 
tres semanas de prospecciones en junio 
en el cerro de Urizaharra, coronado por 
la antigua fortificación hoy casi engullida 
por el monte. Había datos de excavacio-
nes anteriores que anticipaban un buen 
número de hallazgos, “Pero lo cierto es 
que la realidad ha superado ampliamente 
las expectativas. En solo cuatro días de 
prospección se han recuperado casi 300 
objetos metálicos, y lo que es más impor-
tante, más del 80% se corresponden con 
restos de la batalla de 1838”. 

La mayoría de estos materiales se co-
rresponden con balas de avancarga, 
(pequeñas esferas de plomo que se in-
troducían por la boca de los fusiles,) era 
la munición predominante de la época. 
También se ha hallado una gran cantidad 
y variedad de fragmentos de artillería, 
incluyendo una bala de cañón completa. 

Arrabal, 15
Sta. Cruz de Campezo

945 415 152

Getaria, 18 bajo - Vitoria-Gasteiz
945 174 735 Fax: 945 191 054
www.global-gestion.net
global-gestion@global-gestion.net

La Villa,23 
01110 Kanpezu (Araba) 
945415040 
ekonora7@gmail.com

Gerra-material ugari eta askota-
rikoak erakusten du bataila bizia 

eta gogorra izan zela
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Se ha recuperado metralla de granadas, 
fragmentos de balas de cañón macizas, 
proyectiles de metralla (tipo grapeshot) 
así como partes de granadas de mortero. 
Entre los hallazgos a destacar se encuen-
tra una pequeña medalla de la esposa de 
Fernando VII María Josefa, varias piezas 
de armamento y una especie de insignia 
con un castillo dibujado.

Una contienda encarnizada

Estos vestigios materiales aportan “una 
visión nueva de un hecho de armas com-
pletamente olvidado en la actualidad”, 
significa Martín. “No hay que olvidar que 
fue una de las batallas más importantes 
de la guerra. Solo las fuerzas liberales 
reunían un total de 18 batallones, más 
de una veintena de piezas de artillería 
e incluso sabemos que hubo unidades 
portuguesas. Los restos de artillería nos 
reflejan el intenso y duro castigo artille-
ro que recibieron los defensores. Pero, al 
mismo tiempo, nos habla de la tenacidad 
demostrada por los carlistas. Las balas 
de avancarga y las piezas de armamento 
son testimonio de los combates de infan-
tería, que podrían haber llegado incluso 
al cuerpo a cuerpo, de ahí que se des-
prendieran parte de los fusiles”. 

La aportación de este estudio a la pro-
pia historia de Peñacerrada está fuera 
de duda. El primer hecho que ha llama-
do la atención a los arqueólogos es “el 

magnífico estado de conservación de 
este yacimiento. Y no solo eso, sino que 
además se está rescatando del olvido 
un episodio histórico que fue central en 
la historia local”. Gorka pone de relieve 
un hecho paradigmático, la presencia de 
semejante despliegue de tropas (también 
con refuerzos portugueses e ingleses) 
y materia bélico en un pueblo pequeño. 
“Está claro que Peñacerrada controla uno 
de los pasos por la Sierra de Cantabria, 
fundamental para bajar al Valle del Ebro 
que es donde estaban las bases libera-
les. Pare los liberales tener una guarni-
ción carlista aquí era problemático sobre 
todo para abastecer a Vitoria. Quedaba 
poco para acabar la guerra y es entonces 
cuando se decide acabar con la presen-
cia carlista para dominar todo el sur de 
la provincia”.

Aztarnategia kontserbazio egoera 
bikainean dago eta 300 objektu 

aurkitu dira

En detalle
- Investigación y equipo: El Gobierno 

Vasco aprobó el proyecto presentado 
dentro de la línea de investigaciones 
de patrimonio desprotegido o en peli-
gro. Gorka Martín ha formado equipo 
con Pablo Carrasco (experto en gue-
rras napoleónicas) y Jonathan Bar 
Shuali (documentalista).

-	 Guerras olvidadas: Los yacimientos 
arqueológicos son de los que no se ha 
tratado en época reciente. Además de 
los campos de Vitoria y Peñacerrada, 
otros dos están ubicados en Lutxana 
(Bizkaia) -vinculado a la Guerra Car-
lista– y el otro en San Marcial (Irun), 
de la Guerra de la Independencia.

- Estudio de piezas: Tras excavar y 
encontrar 300 objetos, ahora viene 
el estudio de materiales. Etiquetado, 
inventariado, fotos e informe. Al con-
cluir esta labor, tras el verano, los 
materiales se entregan al museo ar-
queológico de Alava y quedarán para 
consulta pública. 

- Patrimonio local: De todo lo encon-
trado, el equipo entrega un informe 
completo a las instituciones locales. 
El Ayuntamiento dentro de sus com-
petencias sobre el patrimonio, la Jun-
ta como entidad propietaria de los 
terrenos que otorga los permisos de 
prospección. Y ambas interesadas en 
la proyección turística de su historia.

oanzuola@gmail.com · 656 77 39 69
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ANA ACEDO LAMO 
DIRECTORA DE IPI MENDIALDEA

“Dejo la dirección “Dejo la dirección 
pero sigo como pero sigo como 
profesora, es lo  profesora, es lo  

que me gusta”que me gusta”

Oskar Anzuola

Cinco años como directora que acaban 
este curso ¿Decisión personal o algo ya 
previsto?

Los períodos de dirección son 4 años. 
Gobierno Vasco anualmente marca el 
procedimiento para nombrar al nuevo 
director o directora de un centro tras 
este período. El año pasado, por tema de 
la LOE y la nueva Ley de Educación no se 
sacó este decreto y se dio opción de alar-
gar. Por eso he estado 5 años.

Pero Ana Acedo sigue como docente en 
IPI Mendialdea.

Desde septiembre seré tutora con todas 
las materias que corresponden, aún no 
sé en qué curso, con dedicación exclusi-
va a ello. Es lo que realmente me gusta, 
estar en clase, estar con el alumnado. 
Vuelvo a lo mismo que estaba antes de 
ser directora. Aunque anteriormente 
también he tenido períodos de jefa de 
estudios, intercalados con otros de do-
cencia.

¿Es mucho echar la vista atrás para saber 
desde cuándo?

(Se ríe). Es que yo llevo aquí desde 1987, 
treinta y seis años. Al principio en la 
ikastola, luego en la formación de DBH 
allá por el 94-95; después me vine a Pri-

maria, también estuve cuando desapare-
ció el modelo A. Y en este recorrido el IPI 
Mendialdea se formó en 2013.

¿Te hubieras imaginado el final de su etapa 
como directora peleando por más profeso-
res?

-No. Ha sido un período de dirección 
duro. Lo que más por todo a lo que nos 
obligó la pandemia, una vivencia dura. 
Pero desde luego que tras ello no imagi-
naba este final de curso con movilizacio-
nes y lucha por más recursos docentes. 
Y eso que otras batallas ya teníamos y 
tenemos abiertas, comedores escolares, 
estabilización del profesorado...

Quizás se pueda decir que ha sido una 
constante la lucha por una educación 
digna.

-Siempre. Además es un centro que, más 
allá de estos cinco años, en su trayecto-
ria ha ido consiguiendo muchas cosas. 
Por ejemplo como estructura de coordi-
nación la tenemos muy buena. También 
la participación de familias y otros agen-
tes (instituciones, servicios sociales, sa-
nidad…) tiene una buena red de comuni-
cación.

¿Entran todos ellos como objetivos plan-
teados dentro de tu etapa?

Estaban dentro de los objetivos evalua-
bles en cada plan anual. Coordinación y 

participación de agentes escolares es 
algo que se ha conseguido. Y luego que 
el alumnado que pasa a ESO en Maeztu 
que venga aquí porque al principio fue 
algo difícil. Además, destacar que yo he 
sido directora pero hay un equipo direc-
tivo fuerte (2 jefas de estudio, secretaria 
y directora) que comparte expectativas y 
objetivos. También me ha ayudado mu-
cho la implicación de todo el claustro de 
profesorado.

Modelo D, centro inclusivo, proyecto edu-
cativo único… sobre qué pilares más se 
asienta IPI Mendialdea?

Valoramos mucho que sea un centro 
rural y su entorno. Dentro de la coordi-
nación, un punto fuerte ha sido atender 
a todas las necesidades, con refuerzos 
educativos específicos. Hay estudiantes 
de fuera que llegan y no controlan idio-
ma. Se requiere atención especial, pro-
curando no sacarles mucho de clase, y 
enseñando el idioma dentro del currículo 
de clase.

¿Necesidades especiales por origen y por 
qué otros factores?

Hay otros diagnósticos, ritmos de tra-
bajo distintos, trastornos del lenguaje o 
escritura, comprensión etc… Se ven ne-
cesidades y recursos y se intentan aco-
plar por clases o necesidades, pero que 

Datorren ikasturtean, Mendialdea IPIko zuzendaritzaren txanda izango da. Ana Acedok zuzendaritza-
talde indartsu eta kohesionatu baten lanak markatutako bost urteko etapa amaitu du. Eskola-

komunitatearen koordinazioa eta inplikazioa ere lortu dira. Anak oreka eta adostasun profil bat 
erakusten du, nahiz eta ikasturte honen amaierak aldarrikapenaren ahotsa altxatzera behartu duen 
iragarritako irakasleen murrizketaren aurrean. Zuzendari izateari utziko dio, baina irakasle izaten 

jarraituko du. Horretarako balio duela eta gustatzen zaiola dio.
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requieren seguimiento muy consciente 
e individualizado. El tema del IPI marca 
también ese seguimiento que hacemos 
por etapas.

¿Cuál dirías que ha sido tu principal apor-
tación en este período como directora?

Insisto en esa coordinación y la par-
ticipación entre agentes. Las familias 
participan mucho aunque nos gustaría 
más. Y luego, si hay un toque personal 
yo diría que ha sido la moderación, es 
algo muy transversal pero me considero 
una persona muy moderada. Tienes que 
escuchar mucho pero también dar res-
puesta a muchos asuntos, a veces no se 
consigue pero tras escuchar y reflexio-
nar se busca lo que es mejor para todos: 
alumnado, familias, profesorado… No es 
algo que se vea desde fuera pero es el 
día a día.

Se pone mucho en primer plano ese con-
cepto de comunidad escolar…

Es fundamental crear esa red, no es fácil 
establecer y moderar las interacciones 
pero creo que en algo he contribuido 
desde mi función.

El centro se ha mantenido hasta ahora en 
torno a 200 alumnos ¿A partir de ahora?

De ahora en adelante creo que será un 
problema la baja tasa de natalidad, qui-
zás una aportación de la inmigración 
puede ser puntual, pero la tendencia es 
esa. Y lo tenemos que tener en cuenta a 
la hora de gestionar. Este año no se va a 
notar mucho, juntamos aulas (2y3 años y 
4y5 años), pero a medida que vayan su-
biendo lo notaremos porque quizás haya 
que unir ciclos. Dos edades o quizás tres 
juntas exigirán nuevas metodologías y 
estructuras.

Aun con todo el concepto ratio sigue sien-
do lesivo para IPI Mendialdea.

Esto no puede ser como se plantea por-
que hay que considerar las especificida-
des de este centro. Esto es un reto y otro 
es la estabilidad. En DBH hay un autén-
tico problema. Sólo 3 profesores de 16 
son fijos. Los de Secundaria dicen que 
el nivel del alumnado es alto aquí y eso, 
además del valor que supone, para los 
docentes es un incentivo para volver al 
siguiente año. Pero hay que darles facili-
dades para que esto sea así, por ejemplo 
como se hacía con el programa Hamaika 
esku (de tres años). Ahora están un año 
de interinos y se van. Esto no es bueno 
para la marcha del centro. La calidad de 
la enseñanza está también aquí.

¿Le dejas algún marrón a Igor Arriola, el 
nuevo director?

Pues el marrón es fuerte porque tenemos 
muy pocos recursos para llevar adelan-
te el curso próximo. Será muy duro para 
todo el equipo directivo. Ya nos han mar-
cado todas las directrices y formación 
del personal (director, jefas de estudio, 
Agenda 2030, la figura nueva del respon-
sable de innovación)…No da la vida como 
para hacer tanta formación (liderazgo y 
aplicación del nuevo currículo) y llevar el 
centro. A las jefas de estudio se les van 
a solapar las funciones y puede que en 
un momento dado no haya un equipo di-

rectivo. ¿El director? Pues seguro que lo 
compaginará con sus horas lectivas. 

¿Ana Acedo se sentirá más liberada por 
dejar de ser directora o no?

Me quito responsabilidad pero no carga 
de trabajo. Luego el vivir aquí en Cam-
pezo me reporta de todo. A veces te ves 
en un 24-7, aunque la ventaja es tener 
un conocimiento e información más am-
plios que son valiosos utilizándolos de 
manera profesional como hacemos en 
el centro. Es que les veo en la plaza, en 
la ludoteca o en el pintxo pote. En todo 
caso, la docencia es lo que me gusta y 
para lo que valgo.

“Herriak bizirik nahi baditugu, 
eskola zaindu behar da”

Zeintzuk dira mobilizaziora eraman zaituzten oinarriak?
Urtero bezala, maiatzan jaso genuen hurrengo ikasturterako proposatzen den lanpos-
tu zerrenda. Aurten, lanpostuen zerrenda jasotzerakoan gure sorpresa izan da hiru 
irakasle eta erdi gutxiago esleitu dizkigutela (Haur Hezkuntza + Lehen Hezkuntza) 
bi etapa hoietarako. Egia da aldaketaren bat espero genuela HH-n gela bat gutxiago 
izango dugulako, jaiotze tasaren murriztea dela eta bi eta hiru urtekoak elkartu behar 
izan bait ditugu hurrengo urterako, baina ez jaso duguna. Gure funtzionamendurako, 
IPI (Ikastetxe Publiko Integral) baten berezitasun eta ezaugarriak direla eta, hamalau 
irakaslerekin funtzionatzea, IPI osoa kudeatzea eta aurrera ateratzea ezinezkoa zaigu. 
Horregatik hasi ginen mobilizazioekin.

IPI baten ezaugarri hoiek azaldu ahalko zenizkiguke?
Ikastetxe Publiko Integral batek derrigorrezko hiru hezkuntza etapak jasotzen ditu eta, 
bestetik, baita herri askotako ikasleak. Egia da gure kasuan ratioak ez direla oso al-
tuak, eta alde horretatik gaizki ez gaudela, baina beste berezitasun batzuk hartu behar 
dituzte kontuan: landa eremu batean gaudela, behar bereziei erantzuteko baliabideak 
behar direla, langileen lanpostuak mantentzea edo hiri baten dauden beste zerbitzu 
batzuk zentrutik eman behar direla. Adibidez, sozializatzeko hainbat baliabide, premia 
bereziak direla eta hainbat baliabide, hizkuntza dela eta hainbat baliabide. Hau da, guk 
eskeini behar dugula gure inguruan ez dagoena. Nire ustez, ikastetxeak konpentsatu 
behar ditu gabeziak.

Zer esan dezakegu mobilizazioetan izandako eraginaz?
Kontzentrazioak oso ondo joan dira. Asko eskertzekoa da jendearen inplikazioa. 
Hezkuntza komunitate osoko inplikazioa oso, oso haundia izan da. Bai familiena, bai 
irakasleriarena, bai herritarrena, baita Udala eta elkarte ezberdinetako jendearena ere.
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Oskar Anzuola

Dos meses de reivindicación, en el cen-
tro escolar a diario pero también en Gas-
teiz ante el Gobierno Vasco, el Parlamento 
y en los despachos, no han tenido el fruto 
deseado. Al menos por ahora. Septiembre 
viene a IPI Mendialdea con los recortes 
que finalmente se confirman para el inicio 
del curso 2023-2024.

La receta es ya la consabida desde que 
el 15 de mayo llegó la comunicación y el 
primer disgusto para el equipo de direc-
ción. La relación de puestos de trabajo 
son 30 docentes en total. Para Infantil y 
Primaria corresponden 14 -aquí se aplica 
la reducción con 3,5 menos- y para Se-
cundaria 16 (1 más). En Infantil desapare-
ce un aula y el ajuste se aplica conforme 
“a una disminución porcentual de créditos 
para la asignación del personal docente 
en las dos primeras etapas en todos los 
centros de la CAPV”. Este es el argumento 
con que Educación justifica una medida 
fuertemente contestada por la comunidad 
escolar de Mendialdea.

“Esto va a significar un director con car-
ga lectiva, o sea a media jornada. Media 
jornada y ya no entera del consultor, (figu-
ra fundamental para las necesidades es-
peciales y programas de apoyo). Pasamos 
de 1,5 jornadas a media para el profesor 
de pedagogía terapéutica (TP). Sin con-
tar con que se queda resentida también 
la coordinación de las tres etapas como 
centro integral”. La última directora, Ana 
Acedo, traducía la escabechina de una re-

solución que para la asociación de padres 

y madres significa “la imposibilidad de cu-

brir como es debido las necesidades edu-

cativas de la zona. Suena a amenaza, pero 

no es sino una triste y cruda realidad, por 

desgracia confirmada a finales de junio”, 
decía en una extensa carta hecha pública 
en las últimas semanas.

Mendialdea IPI Gurasoen Elkartea la-
menta que “los infructuosos intentos de 
negociación y búsqueda de soluciones 
por parte de la comunidad educativa de 
Mendialdea (escritos, reuniones, llama-
das, comunicaciones, concentraciones, 
manifestaciones y los cientos de publica-
ciones de protestas realizadas en redes 
sociales…), hayan quedado finalmente, 
en papel mojado”. Entiende la respuesta 
de Educación como un triple castigo, “a 
profesorado, al alumnado ya las familias”.

En el escrito se alude a que las razones 
esgrimidas por el Gobierno Vasco para 
imponer esta drástica medida, “no giran 
en torno a los ratios ni se deben a una 
bajada de matriculaciones. En este sen-
tido, la ley ampara a Mendialdea y a su 
demanda de 16 profesores/as. Educación 
se ampara bajo otro paraguas más sibili-
no: la firma de un acuerdo con la mayoría 
sindical que, a priori, parecía favorable 
a los intereses de la comunidad educa-
tiva, pero que, sin embargo, contaba con 
un resquicio trampa que se ha vuelto en 
contra de los pequeños centros educati-
vos como el de Campezo”. 

El acuerdo marco referido es el firmado 
por las centrales sindicales del colectivo 
docente y el Departamento vasco de Edu-

cación en mayo de 2022. Padres y madres 
interpretan que “la mayoría sindical pecó 
de confianza y buena fe y firmó, con desas-
troso criterio y pésimas consecuencias, un 

OSASUNA ETA HEZKUNTZAN MURRIZKETAK

IPI Mendialdea tendrá
3,5 docentes menos el próximo curso

Eskola-komunitatearen mobilizazioak ez du aurrekaririk,
baina ez du balio irailean gauzatzen den esleipena aldatzeko

oanzuola@gmail.com · 656 77 39 69
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acuerdo que ha proporcionado a las ins-
tituciones vascas la excusa perfecta para 
recortar sin ningún pudor la educación de 
las personas que van a determinar el futu-
ro de nuestra sociedad. No les tiembla el 
pulso a la hora de propiciar la pérdida de 
calidad en Infantil y Primaria.

Enfado de la población

Para el colectivo, la opinión pública lo ha 
hecho saber con sus quejas “y así lo sen-
tencia: vergonzoso”. Lo cierto es que la 
protesta salida de la comunidad escolar se 
ha extendido rápidamente a la población y 
también a instituciones locales. Los ayun-
tamientos de Campezo y Lagrán aprobaron 
por unanimidad el escrito en el que se ins-
taba a Educación a reconsiderar la reduc-
ción de docentes. 16 profesores (1,66 o 2 
más de los asignados) habría sido una so-
lución aceptable. Quedaba pendiente para 
el 20 de julio un encuentro de una dele-
gación municipal de Kanpezu con respon-
sables de Educación para intentar hacer 
valer la opinión de los agentes escolares. 

Ha habido más apoyos de centros rura-
les, entre ellos Maeztuko Eskola Txikia, que 
no tendrá recortes en docentes el próximo 
curso, pero que comparte “las reivindica-
ciones y objetivos del IPI Mendialdea”, en-

tre las cuales también se añade la estabi-
lidad del profesorado. Las peticiones han 
terminado de formar un gran grupo con la 
participación de familias y vecindad. Junto 
con instituciones locales y algunos repre-
sentantes en JJGG se unieron en una gran 
marcha en Campezo el 17 de junio. 

Las familias de Campezo, Maeztu, Ber-
nedo, Lagrán, Arana y las localidades na-
varras de Zúñiga, Cabredo o Genevilla, 
se sienten a juicio de Gurasoen Elkartea 
“engañadas por las instituciones. Una vez 
más, aflora el sentimiento de la soga al 
cuello, en una zona rural que, como tantas 
otras en la actualidad, lucha por sobrevivir. 
Al menos sería de agradecer que la clase 
política se abstuviera de alardear de medi-
das de apoyo al mundo rural", argumentan.

Septiembre se asoma así con una ma-
triculación no muy inferior a la del curso 
actual, unas 190 matrículas de inicio. Aun 
con todo queda en manos de la plataforma 
socioeducativa la opción de continuar con 
nuevas acciones. “Puede caber desde invi-
tar a Educación a un foro o iniciar el curso 
con huelga, deslizaba Ana Acedo en nues-
tra entrevista. “Por ahora nos quedamos 
con lo mejor que hemos sacado en esta 
lucha, la solidaridad de la gente”. 

Aldarrikapenaren 
mugarriak

- Maiatzaren 15a. Zuzendaritza-taldeak 
gutun bat jaso du, datorren ikasturte-
rako plantillan 3,5 irakasle murrizteko 
aurreikuspenarekin.

- Maiatzaren 25a. Ikastetxeak mobiliza-
ziora deitzen ditu ikasleak, irakasleak 
eta gurasoak. Hilaren 26tik aurrera, 
kontzentrazioa egunero 9:00etan pa-
tioan. Murrizketarik ez leloa pankartan 
zabaldu zen 19 egunez.

- Ekainaren 2a. Espedizioa Mendialde-
tik Eusko Jaurlaritzak Lakuan duen 
egoitzaraino. 200 pertsonak (ikasleak, 
irakasleak, gurasoak eta auzokideak) 
neurriak atzera egitea eskatzen dute. 
Hezkuntza Ordezkaritzak lehen aldiz 
hartu du zuzendaritza-taldea.

- Ekainaren 6a. Asanblada zabalik. 
Bertan, herri lantalde bat osatzen da 
hainbat eragilerekin, eta ekintza be-
rriak zehazten dira.

- Ekainaren 12a. Protesta Eusko Lege-
biltzarraren kanpoalderaino eraman 
dute.

- Ekainaren 17a. Kalekija eta elkarreta-
ratzea Kanpezun, bostehun bat lagu-
nen parte-hartzearekin.

- Ekainaren 19a. Idazki bat sinatu da, 
eta, bertan, udalei eskatu zaie ikaste-
txeko baliabideak mantentzeko pro-
posamena babesteko. Kanpezun eta 
Lagranen aho batez onartu da.

- Ekainaren 21a. Ikasturteko azken egu-
na eta patioko eguneko kontzentra-
zioak.

- Ekainaren 29a. Ana Acedok eta Susa-
na Diazek berretsi dute Hezkuntza Sai-
lak murrizketak gauzatzen dituela.

ARRABAL, 97 · 01110 KANPEZU -ARABA-
683 77 61 64    info@kanpezu.com

664 45 04 95 - 945 41 51 08
Industrialdea. Pab. 10. Sta. Cruz de Campezo

Taller mecáncio y 
electromecánica
- Neumáticos -
- Revisiones pre ITV
- Aire acondicionado
- Mantenimiento
- Preparación coches 4x4...
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RECORTES EN LA EDUCACIÓN Y LA SANIDAD

Desde mayo todos los miércoles 
a las 12 se lleva a cabo delante del 
ambulatorio de Campezo una con-
centración encabezada por la pan-
carta “SOS Zona Rural Araba”. Con 
los recortes sanitarios ya imple-
mentados en otras zonas alavesas 
de fondo, profesionales la Unidad 
de Atención Primara (UAP) y la ve-
cindad de Mendialdea se han unido 
en la reivindicación para que no dis-
minuya la calidad asistencial en esta 
zona sanitaria.

La mayor parte de la plantilla es-
tructural del equipo interpreta como “recortes de servicios” la 
propuesta de organización planteada por parte de la dirección 
OSI Araba. El documento firmado por seis de los ocho profe-
sionales fue respaldado además por el pleno del Ayuntamiento 
de Campezo (con los votos de Kaixo), y una representación del 
equipo de gobierno participa en la concentración.

“El reparto de horas de trabajo dentro del equipo se dice que 
es equitativo pero en realidad es una sobrecarga inasumible”, 
interpretan. Como en otras unidades comarcales, la de Montaña 
se estructura con equipos de medicina y enfermería de semana 
y fin de semana. Hay cobertura de 3 médicos, con 3 enfermeras 
más un 4º profesional que cubre sábado y domingo, además de 
libranzas por guardias.

Para las y los sanitarios la propuesta “quiere solucionar un 
problema no resuelto de no consolidación de profesionales mé-
dicos de fin de semana”, dos actualmente de esta UAP. Como 
consecuencia negativa, denotan “la falta de sustituciones para 
las libranzas que sufrimos desde hace más de tres años”. Para 
enfermería se anunció en junio que con los recursos del ambu-
latorio “debíamos arreglarnos para las vacaciones”, si bien se 

habría conseguido alguna solución 
puntual tras las últimas reuniones 
con la dirección de OSI Araba.

Rotaciones y movilidad son ade-
más inconvenientes. “Pedimos que 
no se repartan horas con otros cen-
tros de la Llanada, y que la cobertu-
ra de enfermería se garantice para 
adultos los días que hay pediatría o 
el día que la enfermera de Campezo 
tiene que desplazarse a Harana”.

El equipo aspira a “mantener la ca-
lidad del servicio como hasta ahora”, 
lo que significa conservar la organi-

zación actual. Se basa en la atención de 8 a 15 h en tándems 
de enfermera-médica y guardias semanales rotativas de 15 a 8 
h de lunes a viernes. “Es ordenada, funcional y garantiza el ni-
vel de calidad asistencial”. Osakidetza ha confirmado hace poco 
estos horarios de apertura de los tres consultorios durante el 
verano pero la realidad es que “médicos y enfermeras deben 
doblar, con lo que pueden estar hasta media mañana y el resto 
de la jornada están en otro consultorio”.

Días sin pediatría

Los martes es el día asignado para Pediatría, aunque según se 
informó en una de las últimas concentraciones, “hay 2 días sin 
servicio porque ha habido dificultades para cubrirlos”. En dos 
meses de verano, la profesional titular sólo acudirá al centro 
un día, el 8 de agosto, correspondiendo el resto del calendario o 
bien a periodo vacacional o a su trabajo en Llanada.

“El resto de los martes está viniendo una persona sustituta, 
aunque las revisiones del niño sano se garantizan sólo hasta 
once meses”. Fuera de este planteamiento “el resto de consultas 
se derivan a Llanada (Agurain o Dulantzi)”.

Vecindad y equipo sanitario
piden mantener la calidad asistencial

Murrizketatzat jo dute Arabako osasun zuzendaritzak proposatutako berrantolaketa

En esta situación de protestas, ha habido 
cambios en el equipo derivados de la marcha 
de Fernando López de Lacalle de Campezo, 
a quien desde el 8 de junio sustituye como 
médico Julio Sandoval. El trabajo de este fa-
cultativo en Bernedo es reemplazado por la 
médica Silvia Chirinos, que viene de Alegría.

Fernando se jubila oficialmente en noviem-
bre, “pero cojo cinco meses de permiso sin 
sueldo”, revelaba el último día de trabajo, 
precisamente participando en la protesta 
por los recortes. La plaza de Fernando sal-

drá a contratación.

López de Lacalle ha estado de médico titu-
lar 21 años en este ambulatorio. “Esto son 
ciclos, unos, como el mío, son así de largos 
y otros duran dos años”, comentaba a algu-
nas pacientes a quienes apenaba su marcha 
porque “tú has sido cercano y nos has dado 
confianza”. Fernando les contestó con una 
evidencia. “El carnet me dice que me toca 
descansar ya”. Ahora podrá dedicar más 
tiempo a sus aficiones…. Coger setas entre 
ellas.

Fernando López de la Calle: “el carnet me dice que toca descansar ya”
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BERDINTASUNA

Irakurketa klub feminista:
gero eta talde interesgarriagoa

Arabako Mendialdeko irakur-
keta klub feminista 2019. urtean 
hasi zen. Kontzientzia feminista 
eta euskara bultzatzen duen tal-
dea da. Emakumeen arteko sarea 
sortu eta sendotzean aparte.

Mendialdean herri askotako 
emakumeak parte hartu dute 
orain arte Klubean, Apiñaiz, 
Maeztu, Urturi, Urizaharra, Zuñi-
ga, Santikurutze Kanpezu eta Bu-
xanda, haien artean. Ainhoa Al-
dazabal Gallastegi dinamizatzai-
leari galdetu diogu eskualdean 
gero eta errotuago dagoen klub honen 
garapenari buruz.

Zenbat denbora darama Irakurketa klub 
feministak Arabako Mendialdean Laia 
eskolaren programazioaren barruan?

 2019/2020 ikasturtean hasi ginen 
irakurle taldearekin. Pandemiaren 
kontuak harrapatu gintuen bete-be-
tean baina taldeak aurrera egin zuen 
eta hau elkartzen garen laugarren 
ikasturtea da. 

Ainhoa Aldazabal betiko dinamizatzai-
le Mendialdean eta beste eskualdeetan 
ere izan da? 

Gorbeialdeara eta Arabako Errioxara 
ere joaten naiz euskarazko irakurle 
club feministak egitera. 

Zertan datza irakuketa klub feminista?
Hilero-hilero liburu bat irakurri eta 
bera komentatzeko elkartzen gara. 
Oso modu dinamikoan eta ludikoan 

egiten ditugu saioak. Bakoitzak bere 
iritzia ematen du, eztabaidak sort-
zen dira, zalantzak eta kontraesanez 
aritzen gara… literatur kritika femi-
nista eta teoria feminista erabiltzen 
ditugu autorea, testua, gaia kokatu 
eta perspektibarekin ikusteko.

Zein da kluba honen helburua?
Alde batetik, irakurketaz gozat-
zea eta irakurritakoa partekatzeko 
elkartzea. Aldi berean emakumeen 
sorkuntza lanak balioan jartzea eta 
beraien ekarpena bisibilizatzea. Eta 
hortaz aparte, euskal literaturan eta 
feminismoan formatzea. 

Zenbat taldetan antzolatzen eta zenba-
tero batzen zarete?

Hilean behin elkartzen gara irai-
la amaieratik ekainera bitartean. 
Irakurle talde hau ibiltaria da, eta, be-
raz, segun eta zein herritako jendeak 
ematen duen izena herri batean edo 
bestean elkartzen gara. Gehienetan 

Maeztun edo Kanpezun izaten 
da baina Apilaizera ikasturtean 
behin joaten gara taldekide bat 
ebrtan bizi delako. Buxandara 
ere joan ginen beste behin. 

Ze gai mota jorratzen duzue eta 
zergatik?
Gai oso anitzak eta desberdinak 
tratatzen ditugu. Literatura hitz 
egitea bizitzaz hitz egitea da, 
beraz, bizitzan egon daitezkeen 
gaiez aritzen gara. Beraien 
matiza, enfoke eta sakontasun 
kapa desberdinekin. 

Gaztelaniaz eta euskaraz. Noiztik plan-
teatu da euskaraz eta zentzu horretan, 
zein da herriaren aportazioa?

Euskaraz bizi ahal izateko garran-
tzitsua da aisialdi eta ikastaroak 
euskaraz ere egotea. Printzipioz 
naturala behar luke baina hizkuntza 
gutxitua den heinean apustua egin 
beharra dago. Parte-hartzaileak oso 
pozik daude horrekin. Euskal litera-
tura, gurea, gerturatzeko eta ezagut-
zeko aukera paregabea ere bada. 

Datorren ikasturtean Arabako Mendial-
dean noiz hasiko da klubaren saioak?

Iraila amaieran edo urria hasieran 
egingo dugu lehenengo saioa. 

Zer esango zenioke Arabako Mendial-
deko edozein emakumeri irakurketa 
klubean parte hartzeko animatzeko?

 Irakurketaz, konpainiaz gozatzeko 
aukera zoragarria dela, eta, gainera, 
asko ikasten dugula elkarrekin.
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INGURUMENA

La Directiva (UE) 2018/851 del Parlamento Europeo y del Con-
sejo, de 30 de mayo de 2018, por la que se modifica la Directiva 
2008/98/CE sobre los residuos establece nuevos objetivos de 
reciclado de residuos municipales: para 2025, tiene que reci-
clarse un mínimo del 55 % de los residuos municipales en peso. 
Este objetivo ascenderá al 60 % para 2030 y al 65 % para 2035.

Además, la misma directiva establece que los Estados miem-
bros deben garantizar que, a más tardar el 31 de diciembre de 
2023, los biorresiduos se recojan de forma separada o se reci-
clen en origen (por ejemplo, mediante compostaje).

Según los datos del Observatorio de Residuos de Álava del año 
2022, la recogida selectiva en la

Cuadrilla de Montaña Alavesa fue de un 43%, mientras que la 
recogida en masa, es decir, a través del contenedor de residuo 
mezclado (contenedor gris) fue del 57%. Por su parte, el por-
centaje de reutilización y preparación para la reutilización fue 
del 34%.

Si analizamos la porción de la recogida selectiva, se puede ob-
servar que las fracciones con altos porcentajes de separación 
son los voluminosos y el vidrio, con un 10% respectivamente. La 
tercera fracción sería la materia orgánica, con un 9%, habiéndo-
se incrementado ésta en un 1% respecto al año pasado.

La Cuadrilla de Montaña Alavesa está realizando especial hin-
capié en la gestión de la fracción orgánica a través del sistema 
de compostaje doméstico y comunitario. En la comarca, existen 
4 sistemas de compostaje comunitario. Están implantados des-
de el año 2018 se ubican en las siguientes localidades: Bernedo, 

Maeztu, Santa Cruz de Campezo y San Vicente de Arana. Ade-
más, existen dos sistemas de compostaje escolar localizados en 
los centros escolares de Kanpezu y Maeztu. 

La Cuadrilla apuesta por la sostenibilidad local, el respeto al 
medio ambiente y el deber de actuar de manera responsable 
con los residuos que se generan en nuestros pueblos, y, por ello, 
se están realizando esfuerzos por gestionar la fracción orgá-
nica in situ. Sin embargo, todavía existe camino por recorrer y, 
para ello, se precisa de la participación ciudadana para transi-
tar hacia un modelo de gestión de residuos local, sostenible y 
eficiente.

Por ello, si lees este artículo y muestras interés en participar 
en compostaje comunitario, te puedes poner en contacto con la 
Cuadrilla de Montaña Alavesa, a través del correo electrónico: 
ingurumena@arabakomendialdea.eus o a través del teléfono: 
945 40 54 24. 

Animo eta jarrai dezagun berrerabiltzen, gaika bereizten eta 
birziklatzen! 

María Iñiguez de Heredia García de Vicuña 
Arabako Mendialdeko Kuadrillako Ingurumen Teknikaria

Camino por recorrer aún hacia una gestión 
de residuos local, sostenible y eficiente 

En Montaña alavesa en 2022 la recogida selectiva fue de un 43% y el porcentaje de reutilización del 34%

2018tik, Auzo konpostaren kokalekuak badaude 
ezarrita Bernedon, Maeztun, Santikurutze Kanpezun eta 
Done Bikendi Haranan. Eta beste bi ikastetxeetan daude
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DATOS DE RESIDUOS DEL AÑO 2022 DE LA CUADRILLA DE MONTAÑA ALAVESA 

La Directiva (UE) 2018/851 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 30 de mayo de 2018, por 
la que se modifica la Directiva 2008/98/CE sobre los residuos establece nuevos objetivos de 
reciclado de residuos municipales: para 2025, tiene que reciclarse un mínimo del 55 % de los 
residuos municipales en peso. Este objetivo ascenderá al 60 % para 2030 y al 65 % para 2035. 

Además, la misma directiva establece que los Estados miembros deben garantizar que, a más 
tardar el 31 de diciembre de 2023, los biorresiduos se recojan de forma separada o se reciclen 
en origen (por ejemplo, mediante compostaje). 

Según los datos del Observatorio de Residuos de Álava del año 2022, la recogida selectiva en la 
Cuadrilla de Montaña Alavesa fue de un 43%, mientras que la recogida en masa, es decir, a través 
del contenedor de residuo mezclado (contenedor gris) fue del 57%. Por su parte, el porcentaje 
de reutilización y preparación para la reutilización fue del 34%.  

Si analizamos la porción de la recogida selectiva, se puede observar que las fracciones con altos 
porcentajes de separación son los voluminosos y el vidrio, con un 10% respectivamente. La 
tercera fracción sería la materia orgánica, con un 9%, habiéndose incrementado ésta en 1% 
respecto al año pasado.  

Tabla 1. Recogida Residuos Montaña Alavesa 2022. 

 

Fuente: Observatorio Residuos Álava, 2022. 

La Cuadrilla de Montaña Alavesa está realizando especial hincapié en la gestión de la fracción 
orgánica a través del sistema de compostaje doméstico y comunitario. En la comarca, existen 4 
sistemas de compostaje comunitario implantados desde el año 2018 situados en las siguientes 
localidades: Bernedo, Maeztu, Santa Cruz de Campezo y San Vicente de Arana. Además, existen 
dos sistemas de compostaje escolar localizados en los centros escolares de Kanpezu y Maeztu.  

La Cuadrilla apuesta por la sostenibilidad local, el respeto al medio ambiente y el deber de actuar 
de manera responsable con los residuos que se generan en nuestros pueblos, y, por ello, se 
están realizando esfuerzos por gestionar la fracción orgánica in situ. Sin embargo, todavía existe 
camino por recorrer , y, para ello, se precisa de la participación ciudadana para transitar hacia 
un modelo de gestión de residuos local, sostenible y eficiente.  

RESTO
57%

VOLUMINOSOS 
10%

VIDRIO 10%
BIORRESIDUOS

9%
ENVASES LIGEROS 5%

PAPEL 4%
OTROS 5%

SELECTIVA
43%

Recogida residuos Montaña Alavesa 2022

Fuente: Observatorio Residuos Álava, 2022.
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KIROLAK

Ane Ogeta

Todas las ediciones de la Eusko Bike 
Challenge han sido espectaculares, 
pero la décima, disputada el 10 de ju-
nio, reunió todos los ingredientes del 
más puro estilo mountain bike. Es algo 
que confirman los propios especialis-
tas, entre los cuales está Julen Zube-
ro, ganador de la prueba Gold (107 km 
y 3.100 de desnivel +). “Cuando me 
preguntan en la tienda de bicis por 
pruebas de nivel donde participar yo 
siempre les digo que Kanpezu es hoy 
por hoy de lo más en mountain”.

El biker bilbaíno llegaba a meta de la 
mano con su compañero Iker Eskibel, 
bajando de las seis horas sobre la bici 
(5:55:54). Ambos decidieron llegar a la 
par, porque habían ido juntos durante 
toda la carrera y porque el año pa-
sado protagonizaron la anécdota del 
maratón al confundir el último tramo 
del recorrido, lo que les supuso la pe-
nalización correspondiente y el sabor 
amargo de quedarse sin la victoria.

Esta vez la llegada a la plaza Samuel 
Picaza fue con todos los honores. “Hay 
muchas cosas bonitas y exigentes en 
esta carrera. Todas las bajadas son 
disfrutonas y como duro, lo que más, 

el tramo de Acedo y la última subi-
da cuando llevas ya 100 km encima”, 
destacaba Iker. Julen Zubero, que ya 
sabe lo que es ganar antes la EBC, po-
nía nota muy alta a este maratón MTB. 
“Sin duda, es de las pruebas más im-
portantes que hay en el País Vasco. 
Por lo bonita la pondría junto con Aia-
ra, pero ésta lleva ya 10 años, siempre 
atrae gente y creo que está catalogada 
dentro de las más duras de España”.

La EBC-10, que sigue organizando 
el Club Ciclista Pedales con la cola-
boración de una treintena de marcas 
y entidades, congregó a más de 800 
especialistas de todo el Estado. Esta 
vez aumentaron las inscripciones en 
la prueba corta, 64 km, con 2.000 m 

de desnivel +, aunque llegaron a 418 
valientes los que se atrevieron con la 
distancia larga.

Los dos recorridos se realizaron en 
un mapa dibujado por la vertiente nor-
te de Codés en Kanpezu, los montes 
de Arraia, el cordal norte de Harana 
que enlaza con Tierra Estella por Zúñi-
ga hasta Acedo, con vuelta por la zona 
boscosa sur que entra de nuevo hasta 
Kanpezu. 

Como de costumbre la EBC no en-
trega de premios en pódium pero sí 
establece mejores tiempos. Además 
de Zubero y Eskibel en la larga, David 
José Fuster fue el primero de la corta 
(2:47:01). La primera mujer que com-
pletó la prueba larga fue Irene San Se-
bastián, de Tolosa (7:13:37). Era su se-
gunda participación en la Eusko Bike y 
también nos daba su impresión. “Muy 
bien organizada, hay que ir muy aten-
ta al GPS, pero los paisajes son algo 
único, no lo encuentras en pruebas 
de otras provincias”. En las participa-
ciones locales, destacaron Javi Gacía 
y Daniel Suso (Gold), y Mikel Díaz de 
Antoñana (Silver), todos ellos de la A. 
D. Ioar.

El éxito de la EBC también se extien-
de a su logística y repercusión en la 
comarca. Desde la jornada anterior, 
llenos los alojamientos y parkings. Y 
el día de carrera mucha participación 
de voluntarios, también locales, para 
asistir sobre todo en avituallamientos 
del recorrido, 5 en el tramo largo y 4 
en el corto.

La 10º EBC encumbra
al mountain bike puro

Ctra Santa Cruz, 34 - 945 37 80 12 
BERNEDO

Manisitu, 3 - Pol. Ind. Lugorri
945 42 00 75 ALEGRIA-DULANTZI

Iker Eskibel eta Julen 
Zubero joan den urteko 
akatsetik urrundu dira
eta 2023ko maratoian 
irabazi dute
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Oskar Anzuola

Se abre hueco en el calendario la 
Izki Trail, una carrera por montaña 
organizada por la asociación Karran-
tan-Oskarbi de Apellániz, que tiene la 
singularidad de disputarse a través 
del parque natural de Izki, con el ob-
jetivo de poner en valor su entorno y 
ecosistemas. Esta 2ª edición, que se 
disputa el 27 de julio, cuenta con el 
impulso de la Fundación Vital y la Di-
putación alavesa.

Ambas instituciones, junto con el 
Ayuntamiento de Maeztu, respaldan 
nuevamente esta iniciativa, después 
del éxito cosechado el año pasado. En 
2022 participaron cien korrikalaris y 
hubo excelentes opiniones acerca del 
recorrido y un ambiente que tras-
ciende lo puramente deportivo. “Es 
una prueba popular organizada en un 
pueblo pequeño pero donde se puede 
hacer escalada, senderismo o rutas 
de BTT. Tenemos de todo y sobre todo 
se cuida la cultura del monte, con su 
espectacular castañar. A esto le aña-
dimos una prueba Trail”, destacaba 
en la presentación su coordinador 
Roberto Vidal.

Izki Trail se adelanta un mes de 
agosto a 27 de julio “para no inter-
ferir en el período de caza” pero 
conserva su formato de media ma-
ratón, 21 km (ascenso acumulado 
de 750 m, recorrido por sendas al 
60% y pistas al 30%). Además de la 
fecha, también se adelanta la hora 
de salida a las 9 h, desde la plaza 
Gerardo López de Gereñu, también 
punto de meta, y se añade un avi-

tuallamiento. Con alguna variación, la 
carrera discurrirá por la zona de cas-
taños, atravesará la presa de Carran-
tan y se coronan tres de las cumbres 
de la zona, San Cristóbal, Ipurtika y 
San Justi. “En la plaza habrá duchas, 
una txozna y un puesto de merchand”.

El compromiso de la carrera con 
el cuidado y conocimiento del medio 
también se pone de manifiesto este 
segundo año con otras medidas. “Se 
ponen carteles con los toponímicos, 
hay penalizaciones de tiempo si se 
tira algo al monte en carrera, y utili-
zaremos vasos biodegradables”.

En la primera edición las victorias 
absolutas fueron para Pablo Gon-
zález y Ohiane Sarasketa, mientras 
que fueron primeras de Mendialdea 
en cruzar la meta Daniel Ibarrondo y 
Aintzine Larreina. Todos por debajo 
de 2 h 40 min que es el tiempo medio 
estimado para la prueba de este año. 
Las inscripciones están abiertas has-
ta el 22 de julio.

Vuelve la Izki TrailVuelve la Izki Trail
a través del parque naturala través del parque natural
Con adelanto de fecha al 27de julio, repite formato de media maratón 
y objetivos de poner en valor la biodiversidad de la zona

Kirol-probaren lehen helburua 
da Izkiko parkearen ingurune 

naturala nabarmentzea, bereziki 
gaztainondoen eremua

Ginkana infantil 
y visita al molino

Izki Trail trae de la mano Herri Bat 
Martxan, una nueva iniciativa del pro-
grama Un pueblo, una acción por la bio-
diversidad impulsado por Fundación 
Vital, la Diputación, el C.I.F.P. de Murgia 
para promover el ODS 15 (Biodiversi-
dad del Ecosistema Terrestre) dentro 
de la Alianza Alavesa por el Desarrollo 
Sostenible. Así, un día antes de la me-
dia maratón, el viernes 28, Apellaniz 
será escenario de una ginkana infantil 
y el sábado 29, el público podrá disfru-
tar de un paseo guiado hasta el molino 
de Apellaniz.

La ginkana (17:30-19:30) está diri-
gida a niñas y niños de 5 a 12 años. 
Cada participante recibirá una carpeta 
con pistas para realizar las activida-
des y una hoja donde poner respues-
tas. El punto de encuentro es la plaza 
y tendrán dos horas para concluir diez 
pruebas. La marcha guiada al molino 
de Apellaniz (9:15-10:30) se abre a 
todos los públicos y el objetivo es co-
nocer a instalación rehabilitada y su 
funcionamiento. Antiguamente utiliza-
do para moler cereal, hoy en día se usa 
para iluminar el alumbrado público del 
pueblo. También se visitarán los casta-
ños centenarios y se alcanzará la presa 
desde dónde empieza la caída de agua 
para poner en marcha el generador. 

Ambas actividades requieren ins-
cripción previa (hasta el 25 de julio 
en www.fundacionvital.eus. La ginka-
na infantil es gratuita y por la marcha 
guiada la inscripción son 3 € que irán 
destinados a la asociación ADELA.
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La Kanpezu Ioar conserva
su prestigio y nivel competitivo

La quinta edición, dentro de la Copa de Euskadi, contó con más participación local que nunca

Queda un poco atrás en el tiempo 
pero han quedado también este año 
la excelente valoración realizada por 
participantes y público del medio ma-
ratón por montaña Kanpezu Ioar, dis-
putado el 7 de mayo por la cara norte 
de la Sierra de Codés. Valoración que 
se extiende al conjunto de la prueba: 
recorrido, logística, voluntariado (este 
año 120 personas), y organización por 
la A. D. Ioar, entidad que por cierto 
apadrina la Izki Trail.

La 5ª edición contó con una partici-
pación final de 361 corredores y co-
rredoras. La prueba volvió a brillar 
también con su nuevo formato de 
competición incluida en la Copa de 
Euskadi de carreras de montaña, que 
posibilita, entre otras ventajas, optar 
por una de las dos opciones de reco-

rrido: el largo -26,5 km- y el cor-
to, 13,5 km.

Fue ganador absoluto en ve-
nezolano afincado en Sestao 
Walther Becerra, quien mantuvo 
la posición desde el principio y 
llegó a meta con algo más de 
dos horas y media de tiempo, 
superando a Irazu Aramburu y 
Pablo González, segundo y ter-
cero.

En féminas de la distancia lar-
ga entró primera la corredora 
de Hendaya Maud Combarieu, 
clavando el crono en 3:14:12 por 
delante de Oihana Zubillaga y 
Oiane Unzalu. Las tres mantu-
vieron un duelo más que intere-
sante que se lo llevó Maud, haciendo 
valer su técnica sobre todo en los des-
censos. En la carrera corta subieron a 
lo más alto del pódium, Ainhoa Cale-
ya (1:29:39) e Ibai Pérez, que entró en 
meta con un tiempo de 1:09:57. 

La media maratón de este año ha 
contado este año con más corredores 
locales que nunca, de doce a quince 
incluyendo quienes también tienen li-
gazón familiar con el pueblo. Nombres 

destacados fueron Zuriñe Gil y Oscar 
Carbonel Koko, en la distancia larga, 
particularmente este último que hizo 
un 31 puesto de 229 corredores. En su 
primera participación Koko se mos-
tró satisfecho en meta, fue el primer 
campezano aunque reconoció que se 
salió de punto y podía haberlo hecho 
incluso mejor, según lo tenía entre-
nado. Xabier Jiménez, Javi García e 
Itxaso Olza destacaron también en la 
carrera.

Oscar Carbonel Koko izan 
zen helmuga distantzia 

luzean zeharkatu zuen lehen 
kanpezutarra. Walther Becerra 
venezuelarra izan zen garaile 

nagusia



Finales de marzo y la agenda de centros 
escolares que visitan el Parque Natural 
de Izki es apretada. Hoy toca un grupo 
de Formación Profesional que poco a 
poco van ascendiendo al Soila. Itziar, la 
educadora del parque, va explicando los 
diferentes ecosistemas, la gestión del 
espacio natural… y no pierde la ocasión 
para tratar de despertar el interés sobre 
pequeños detalles. La floración está co-
menzando y ya despuntan los amarillos 
de las perdigueras, los piornos o las vul-
nerarias. Las viboreras y el orégano sil-
vestre dan sus pinceladas violetas a la 
cima pintada de rubio de 994 metros de 
altitud.

No es mal día para ver aves. El ambiente 
está templado, sopla una leve brisa y ya 
se han dejado ver los aviones roqueros, 
un milano negro y la pareja de alimoches, 
recién llegada de África. Alumnos y alum-
nas buscan un lugar cómodo y descansan 
tras el ascenso mientras siguen mirando 
al cielo. Las siluetas de los buitres leona-
dos, serenas, van cogiendo altura. Un par 
de aves de formas afiladas otean el pai-
saje desde la lejanía, y una de ellas encoje 
sus alas y como un verdadero misil reali-
za un fugaz picado para tratar de captu-
rar a un mirlo desprevenido. Se trata de 
la pareja de halcones peregrinos. El nido 
no está muy lejos. 

Hay que continuar la marcha. Justo se 
están levantando cuando un ave enorme 
pasa justo por encima de ellos. Itziar en-
torna la vista para tratar de identificarlo. 
La cabeza y el pecho son de color crema, 
las alas, muy largas y bastante estrechas, 
de color negro al igual que la cola, larga 
y en forma de cuña. No se puede creer lo 
que ve y repasa una y otra vez las carac-
terísticas del ave, inconfundible, y suelta 
un grito sin querer: ¡quebrantahuesos!

La impresionante silueta de un que-
brantahuesos no se olvida fácilmente. 
Hasta hace unos años tan solo podíamos 
disfrutar de esta magnífica especie en los 
imponentes paredones pirenaicos, pero 
de forma progresiva las aves van recupe-
rando antiguos territorios y se dejan ver, 
por ejemplo, en Montaña alavesa. Sus 

principales amenazas son el veneno, la 
caza ilegal, la colisión con tendidos eléc-
tricos y las molestias de las actividades 
recreativas durante el largo periodo 
reproductor. Las ac-
tuaciones priorita-
rias de conserva-
ción son la adop-
ción de normativas 
ambientales estrictas, 
así como la participación en 
proyectos que promuevan la corrección 
de tendidos eléctricos, como los cono-
cidos LIFE Bonelli o Aquila A-Life en los 
que ha participado la Diputación Foral de 
Álava. Los planes de gestión de los espa-
cios naturales protegidos y el propio plan 
de gestión de aves necrófagas se encar-
gan de regular las actividades turísticas, 
recreativas o deportivas para que sean 
compatibles con la presencia de estas 
aves. 

El quebrantahuesos, cuyo nombre cien-
tífico Gypaetus barbatus significa “buitre-
águila con barbas” es un especialista 
extremo. Como el resto de los buitres 
ibéricos forma parte de esa cuadrilla de 
limpieza de la naturaleza que nos prestan 
servicios imprescindibles derivados del 
procesado de los animales muertos de 
manera sostenible, higiénica y económi-
ca. En esta cadena de eliminación de res-
tos orgánicos, cada buitre tiene una fun-
ción. El buitre leonado se encarga de los 
grandes trozos de carne, el alimoche de ir 
recogiendo los trozos pequeños y el que-

brantahuesos, el último en llegar, se en-
carga de los tendones y los huesos. Se 
trata de la única especie osteófaga del 
mundo.

Desde su bastión pirenaico se están 
haciendo esfuerzos para que colonice de 
forma natural otras áreas ibéricas donde 
antaño estaba presente, como la Cordille-
ra Cantábrica o la Sierra de Cazorla, Se-
gura y las Villas, donde desde hace años 
la especie ya es reproductora. Su presen-
cia en Euskadi es discreta y ocasional. En 
nuestra historia reciente está menciona-
da en Sierra Cantabria y su último terri-
torio alavés lo encontramos en Valderejo, 
cuya presencia está confirmada en el año 
1982. Los montes vascos son una zona 
clave para conectar las poblaciones de 
Pirineos y Cordillera Cantábrica, y una 
posible zona de nidificación a futuro. De 
ahí, la importancia de realizar un segui-
miento de los ejemplares avistados. 

En los últimos dos años son cada más 
numerosos los avistamientos de esta 
magnífica ave por el este de Álava des-
de Aizkorri-Aratz hasta el Yoar y Sierra 
Cantabria. También se recogen datos de 
los muladares y puntos de alimentación 
suplementaria del territorio. En Montaña 
Alavesa existen dos enclaves donde se 
aportan los cadáveres y restos de ganado 
recogidos. Su monitorización está permi-
tiendo conocer cómo usan las carroñas 
las diferentes tipos de buitres y la impor-
tancia de estos espacios para otras espe-
cies amenazadas como el milano real, y 
quizás en el futuro… para el quebranta-
huesos.

Jonathan Rubines
Servicio de Espacios naturales

y Biodiversidad. DFA
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Una comarca de altos vuelos
Ugatz baten silueta ikusgarria ageri da

Izkiko Parke Naturaleko eskola-bisitetako batean
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Carta al director

Agresión a la naturaleza
Hoy he tenido que informarme sobre cómo se pueden 

curar las heridas de dos árboles, dos manzanos con dé-
cadas y décadas de vida en Vírgala que han sido cruel e 
intencionadamente dañados para acabar con sus vidas, 
con su follaje, con sus flores y sus frutos de manzana 
reineta, con su sombra…

¿Cómo se puede definir una persona amante de la na-
turaleza cuando es capaz de intentar acabar con unos 
árboles de esta manera? Es lo mismo que si alguien se 
considera amante de los animales y los maltrata.

Es la acción -cometida dentro de una finca particular-, 
y es el desamparo de unos árboles que no pueden de-
fenderse; es el sentimiento de impunidad y el de que los 
malos ganan, todo ello cubierto con un tronco de tristeza 
que desgarra.

Todo no vale. El respeto a las personas, a los animales, 
a la naturaleza… está por encima de todo. Si ese respe-
to no existe, nada tenemos que hacer porque entonces 
triunfa la desfachatez, la barbarie y la sinrazón.

¡Ojalá pueda curar esa herida con un maravilloso un-
güento, pero el pronóstico no es bueno!

Piedad Díaz de Alda

El Parque Natural acoge 
a cinco pollos de Bonelli

Una instalación preparada dentro el Parque Natural de Izki 
acoge ya cinco nuevos pollos de Aguila Bonelli. El 9 de junio se 
soltaba a Iermanda y Arraya, las dos hembras a las que se uni-
ría después un tercer pollo. En el jaulón habilitado comparten 
espacio con Unai, Mogal y Moreno, los volantones, que entonces 
contaban ya con 70 días de vida.

Es esta la tercera ubicación elegida por el Departamento foral 
de Medio Ambiente para desarrollar el programa de recupera-
ción de esta especie. Comenzó en 2015 con la cría de aves en la 
zona de Campezo, en 2020 se trasladó a Sobrón y la Sierra de 
Cantabria, y ahora vuelven a Mendialdea, dentro  de Izki.

No es fácil que una pareja de Bonelli logre establecerse en 
una zona y menos criar, algo que por primera vez en 40 años 
consiguieron Izki y Soraya engendrando en Campezo a Zèlie. Jo-
seba Carreras, jefe del servicio de Patrimonio Natural, incidía 
en la dificultad de sacar adelante a esta rapaz. Nati López de 
Munain, directora foral de Medio Ambiente, remarcaba el pro-
grama de reintroducción de esta especie amenazada, que ahora 
va por cuenta de la Diputación. Ambos participaron en la suelta 
de pollos, que tras un período de aprendizaje serán liberados 
en agosto.



Maite De Felipe

“Distancia antropológica”. Así describió 
Jesús Prieto Mendaza la base de pers-
pectiva del libro Gente de Otro Pelo del 
autor alavés, Pablo Zulaica Parra. “Es un 
término que hace referencia a ese mo-
mento en el que te alejas y empiezas a 
echar de menos, a hacerte preguntas, 
comienza a aflorar tu curiosidad”, expli-
ca el autor. Así nació el libro, las ganas 
de conocer las historias que había por 
contar en los pueblos, por pequeños que 
fueran, hicieron que Zulaica comenzará 
a investigar. “Hay que hacer preguntas, 
las historias están ahí, pero hasta que no 
preguntas no salen a la luz. Tratar de que 
las historias contasen un territorio era 
mi objetivo”.

Con su móvil como grabadora, una bici 
y las ganas conocer los pueblos que for-
man la Montaña Alavesa y sus historias, 
Pablo comenzó a construir los cimientos 

de Gente de Otro Pelo, su libro recién pu-
blicado y que presentó en mayo. Relata 
las historias y rutinas no tan conocidas 
de distintos protagonistas de la Montaña 
Alavesa. “Quería hacer algo de Maeztu 
pero no sabía muy bien qué, mi idea prin-
cipal fue tratar de juntar una historia de 
cada pueblo, porque mi hipótesis era que 
en cada uno de ellos, por pequeño que 
fuera, seguramente habría una muy bue-
na historia que contar”, explica el escritor 
a quien su segundo apellido le vincula a 
pueblo y municipio donde tantos veranos 
ha transcurrido en su infancia.

Así, lo que empezó como una sencilla 
idea acabó convirtiéndose en el libro más 
laborioso que ha publicado este publicis-
ta reconvertido al periodismo y a la ense-
ñanza del castellano. Siete años (2016-
2022) ha invertido en completarlo. “En 
octubre del primer año me volví a México 
-ciudad donde reside actualmente- con 
los audios de las historias de cada pue-
blo, y alguna nota que había tomado. Mi 

intención era ponerlo en orden”, relata. 
Pero ya entonces se convenció de que el 
libro no iba a ser cosa de un solo año. Con 
cada persona me tenía que reunir míni-
mo dos veces y a ser posible en años y 
fechas distintas para poder realizar com-
paraciones”. 

Pablo, ha acabado reuniendo entre 90 
y 100 entrevistas durante estos siete 
años con protagonistas que han ido sur-
giendo a menudo de forma encadenada. 
“En principio hice un mapa para ver con 
qué historias podría contar, pero una vez 
comencé con estas entrevistas, unos 
personajes iban tirando de otros. Por 
ejemplo Abel me ayudó mucho, en Los 
Roturos surgió hablar con Amalia, de 
San Román de Campezo. A través de Javi 
Suso conseguí hablar con Xabi…”. 

Vivir y sentir las historias

Cuenta con emoción cómo ha vivido y 
sentido cada una de las charlas y paseos 
que ha dado con las y los protagonistas. 
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HISTORIAS LOCALES

“Cuando te distancias “Cuando te distancias 
empiezas a valorar las empiezas a valorar las 
historias de un pueblo”historias de un pueblo”

Pablo Zulaica Parra, escritor y viajero con 
un estrecho vínculo con la Montaña Alavesa, 

recopila quince narraciones con testimonios en 
Gente de Otro Pelo
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HISTORIAS LOCALES

“Me encanta la historia de los palomeros 
de Apellaniz, la de Maggi de Arenaza, la 
de Phill de Leorza con quien me siento 
identificado, que Marijose, la maestra, 
se abriese conmigo… todas las historias 
tienen algo especial”. La relación con 
la Montaña Alavesa, y sobre todo con 
Maeztu, que ha tenido el escritor ha sido 
muy buena. Sin embargo, ha ido cono-
ciendo a la gente del pueblo poco a poco, 
ya a su edad adulta, “pasas por el Izki o 
Los Roturos, te agarra cualquiera y sin 
habérselo pedido te encuentras con un 
kalimotxo en la mesa” explica. “Me lo han 
puesto muy fácil, la gente es muy maja, 
tenemos la idea de que los vascos so-
mos cerrados, vuelves y después de esa 
primera capa así un poquito más fría te 
encuentras con la calidez”, cuenta agra-
decido con los habitantes de Maeztu. 

La semana previa al lanzamiento del 
libro fue intensa. “Tenía ciertos nervios, 
pero cuando la gente me empezó a de-
cir, de corazón, que les había gustado el 
libro, respiré”. La primera de las presen-
taciones del libro la realizó en el Ayun-
tamiento de Arraia-Maeztu, en una sala 
repleta de público. “Para mí este día fue 
como un abrazo”, recuerda emocionado.

El autor ha querido agradecer cada uno 
de los trabajos de lingüistas, antropólo-
gos, filólogos y expertos que han hecho 
estudios previamente porque “siempre 
haces algo sobre lo que han hecho otros, 
con la intención de aportar algo nuevo”. 
Con esta obra, Zulaica ha querido dar la 
vuelta a aquellos trabajos antropológicos 
que muchas veces no tienen el eco que 
merecen, y que a veces se restringen al 

ámbito de historiadores o universitarios. 
“He querido aportar diálogos, con los 
cabreos de quienes hablan, sus motes y 
sus palabras, he tratado de darles vida”, 
explica. 

Contenido personal

Gente de otro pelo se presenta con el 
subtítulo Historias de ingenio, audacia y 
tesón en un valle de la Euskadi interior, 
como un guiño a una antropóloga que 
el escritor admira, Ixone Fernández de 
Labastida, cuyos trabajos ha explorado 
para este libro. Hay todo un capítulo de 
agradecimientos tanto a los y las prota-
gonistas que relatan sus historias como 
a todas las personas que le han llevado 
hasta ellas.

Zulaica ha publicado anteriormente Los 
acentos perdidos; Un fin de semana en la 
coladera; y Paisajeros. Con Gente de otro 
pelo aporta la diferencia de “tratar con 
historias muy personales, la gente te 
está contando sus cosas de confianza, 
sus problemas, eso es algo que hay que 
tener siempre presente. Hay que andar 
con pies de plomo porque la materia pri-
ma son cosas muy personales”, precisa. 

Pensando en un hipotético segundo li-
bro con esta temática el escritor adquirió 
el dominio virtual gentedeotropelo.com. 
“La idea es que sea un depósito de his-
torias para que cualquiera haga algo con 
ellas, no tengo que necesariamente ser 
yo”, explica. Su objetivo, una vez más, es 
conseguir dar a conocer historias y datos 
para que no acabe perdiéndose en el olvi-
do este patrimonio humano de nuestros 
pueblos.

• Título: Gente de otro pelo. Histo-
rias de ingenio, audacia y tesón 
en un valle de la Euskadi interior.

• Autor: Pablo Zulaica Parra. (Vito-
ria 1982). Publicista y periodista 
freelance y formador.

• Contenido: Quince capítulos, no-
tas, imágenes y agradecimientos. 
360 páginas.

• Publicado por San Soleil Edicio-
nes. Colección Alava Medieval. 
Colaboración Ayto Arraia-Maeztu.



Precipitación

Los acumulados de la primavera 
califican la estación como extrema-
damente seca, en relación al perio-
do 1981-2010, con acumulados que 
han rondado los 60 mm, casi el doble 
en los montes de Iturrieta (Kanpezu 
67 mm, Navarrete 64.6 mm, Iturrie-
ta 119.7 mm). Ha llovido menos de la 
mitad de lo esperable en esta época 
del año, siendo una de las primaveras 
más secas desde que hay registros, 
superando incluso en algunas esta-
ciones el record del 2021. Buena parte 
del trimestre ha mostrado este carác-
ter deficitario, especialmente marzo y 
abril.

En consonancia con lo anterior, el nú-
mero de días de lluvia (≥ 1 mm) ha sido 
algo mucho más bajo de lo esperable, 
prácticamente la mitad de lo normal, 
unos 15 días. Hasta el 2 de abril no 
encontramos acumulados abundantes 
(10-30 mm) (Kanpezu 12.4 mm, Nava-
rrete 10.7 mm, Iturrieta 16.4 mm). En 
mayo destaca el periodo húmedo en-
tre los días 11 a 14, en el que también 
encontramos algún acumulado abun-
dante aislado (Iturrieta 14.6 mm, día 
14). A finales de mayo comenzamos 

a hablar de precipitaciones intensas 
de carácter convectivo, acompañadas 
de tormenta, aunque las intensidades 
son débiles a moderadas (Kanpezu 
6.2 mm/h, con un acumulado diario de 
14.1 mm).

Temperatura 

La temperatura media de la prima-
vera ha sido muy cálida (Kanpezu 11.8 
°C, Navarrete 10.8 °C, Iturrieta 9 °C), 
con una anomalía de aproximada de 
1.4 °C. En relación a lo que llevamos 
de siglo, se encuentra de la mitad para 
arriba, lejos de primaveras como las 
de 2011 o 2017. La evolución a lo largo 

del trimestre ha sido bastante unifor-
me, muy cálido en marzo y abril, ba-
jando algún escalón en mayo, con re-
gistros más normales.

Marzo arranca con las temperaturas 
más bajas, medias entre 1 y 3 °C, ne-
gativas en zonas de montaña. Las mí-
nimas absolutas son del día 5, con he-
ladas generalizadas, favorecidas por 
los cielos despejados (Iturrieta -8.1 °C, 
Navarrete -6.6 °C, Pagoeta -7 °C, Kan-
pezu -3.6 °C). Ya en mayo, el día 2 los 
termómetros caen por debajo de los 0 
°C, en las que pueden ser las últimas 
heladas de la temporada (Pagoeta -1.3 
°C, Iturrieta -1.3 °C, Navarrete -1.2 °C). 
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La sequía meteorológica sigue avanzando
Udaberria oso beroa eta erabateko lehorra izan zen, serie klimatikoetako lehorrenetako bat. Azken 

aldian gertatzen ari den bezala, intsolazioa handia ere azpimarragarria izan zen. Muturreko fenome-
no meteorologikoei dagokienez, nahiko urtaro lasaia izan zen. Hasieran igorri ziren abisuak baso-sute 

arriskuari loturikoak izan ziren, euri faltak eta tenperatura altuek baldintzatuta; zorionez, ez dugu baso-
sute bakar baten berririk izan. Maiatzean, berriz, prezipitazio handiei loturiko abisuak nagusitu ziren.
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 M A M M A M M A M M A M M A M M A M M A M M A M M A M 

Kanpezu 9.7 11.9 13.7 16.5 19.6 20.4 23.4 26.6 27.6 3.4 4.7 7.5 -3.6 -1.5 2.8 6 2 0 6.1 30.6 30.3 2.1 12.4 14.1 3 6 3 

Navarrete 9.2 10.8 12.3 15.3 18.2 18.4 21.7 25.5 26.0 2.9 3.6 6.5 -6.6 -5.6 -1.2 11 7 1 8.9 33.1 22.6 3.0 10.7 4.9 3 5 8 

Iturrieta 7.5 9.1 10.4 12.8 15.1 15.3 19.5 23.8 22.8 2.2 3.4 5.6 -8.1 -6.7 -1.2 12 7 1 15.7 44.6 59.4 4.6 16.4 14.6 7 9 14 
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En cuanto a las máximas, las anomalías 
positivas más abultadas tienen lugar a 
finales de abril y principios de mayo. En 
concreto, las máximas absolutas son de 
los días 2 (Kanpezu 27.6 °C) y 3 (Antoñana 
26.3 °C, Navarrete 26 °C, Pagoeta 24.6 °C).

Estas temperaturas han estado acompa-
ñadas de una insolación cerca de un 20% 
por encima de lo normal, unas 600 horas 
de sol, siendo abril el mes que más ha 
contribuido a esta anomalía. Este invierno 
ha habido una insolación por encima de lo 
normal, aproximadamente un 20% más de 
horas sol. El principal responsable de esta 
anomalía ha sido febrero, con cerca de un 
50% más de horas de sol.

Viento 

En marzo han predominado los flujos 
del segundo y tercer cuadrante, especial-
mente estos últimos, con una intensidad 

alta. En abril, vientos locales de baja in-
tensidad durante gran parte del mes. Y 
predominio de flujos del primer y cuarto 
cuadrante en mayo, especialmente de 
estos últimos, con una intensidad baja en 
general. 

En total ha habido 16 jornadas en las 
que se han registrado rachas muy fuertes 
(≥ 70 km/h) en zonas expuestas, 5 en no 
expuestas. A finales del día 6 de marzo el 
viento se fija de componente sur, inten-
sificándose de manera notable. Los días 
7, 8 y 13 se registran rachas por encima 
de los 100 km/h en zonas expuestas, las 
rachas más altas de la primavera (Herre-
ra 101.9 km/h, Kapildui 114.8 km/h el día 
13). En zonas no expuestas las rachas se 
mueven entonces entre los 70-80 km/h 
(Navarrete 81.7 km/h el día 8; Kanpezu 
77.4 km/h el día 13).
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Kanpezu 9.7 11.9 13.7 16.5 19.6 20.4 23.4 26.6 27.6 3.4 4.7 7.5 -3.6 -1.5 2.8 6 2 0 6.1 30.6 30.3 2.1 12.4 14.1 3 6 3 

Navarrete 9.2 10.8 12.3 15.3 18.2 18.4 21.7 25.5 26.0 2.9 3.6 6.5 -6.6 -5.6 -1.2 11 7 1 8.9 33.1 22.6 3.0 10.7 4.9 3 5 8 

Iturrieta 7.5 9.1 10.4 12.8 15.1 15.3 19.5 23.8 22.8 2.2 3.4 5.6 -8.1 -6.7 -1.2 12 7 1 15.7 44.6 59.4 4.6 16.4 14.6 7 9 14 
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